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БОЕВАЯ ПРОГРАММА ДЕЙСТВИИ
П ОЗАВЧЕРА состоялось 

собрание актива област
ной и Томской город

ской партийных организа
ций, посвященное итогам 
ноябрьского (1971 г.) Пле
нума ЦК КПСС. Под бурные 
аплодисменты участники 
собрания избирают почетный 
президиум в составе Полит
бюро ЦК КПСС.

С докладом «Итоги но
ябрьского Пленума ЦК 
КПСС и задачи областной и 
Томской" городской партий
ных организаций» выступил 
кандидат в члены Централь
ного Комитета партии, пер
вый секретарь обкома КПСС 
Е. К. Лигачев.

Выражая мнение комму
нистов, всех трудящихся об
ласти, участники собрания в 
своих выступлениях едино
душно одобряли решения 
ноябрьского Пленума ЦК 
КПСС, направленные на 
дальнейшее повышение мо
гущества Родины, благосо
стояния советских людей, на 
укрепление мира и дружбы 
между народами, отмечали, 
что труженики городов и сел 
отвечают на решения Пле
нума новым подъемом твор
ческой активности.

— Коммунисты и все тру
дящиеся г. Томска, — гово
рил в своем выступлении 
первый секретарь Томского 
горкома КПСС Ю. И. Лит- 
вннцев, — внимательно изу
чают материалы Пленума 
ЦК и третьей сессии Верхов
ного Совета СССР, горячо 
одобряют и поддерживают 
политику партии и Советско
го правительства. Обсужде
ние материалов Пленума и 
сессии выливается в новые 
повышенные обязательства, 
в конкретные дела по выпол
нению пятилетнего плана. В 
коллективах города идет 
творческий поиск резервов 
производства, разрабаты
ваются планы повышения 
производительности труда 
на каждом рабочем месте, на 
основе которых будут затем 
составлены планы участков, 
цехов, предприятий. Возра
стает активность молодежи в 
ускорении научно-техниче
ского прогресса.

Герой Социалистического 
Труда директор Парабель- 
ского леспромхоза В. Н. 
Майоров говорил об огром
ной работе, проделанной 
Центральным Комитетом 
партии, его Политбюро по 
осуществлению внешнепо
литического курса, вырабо
танного XXIV съездом 
КПСС. С глубоким удов
летворением он отмечает 
плодотворность визитов то
варищей Л. И. Брежнева, 
Н. В. Подгорного, А. Н. Ко-

СОБРАНИЕ АКТИВА ОБЛАСТНОЙ И ТОМСКОЙ 
ГОРОАСКОЙ ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ
сыгина во многие страны 
Европы, Азии, Африки, 
Америки.

Тов. Майоров поднял ряд 
вопросов, решение которых 
поможет преодолеть отстава
ние лесной промышленности 
области. Внимание должно 
быть сосредоточено на ук
реплении трудовой' дисцип
лины, создании запаса хлы
стов, совершенствовании 
планирования и управления, 
улучшении ремонта техники, 
материально - технического 
снабжения. В леспромхозе 
идет обсуждение письма ве
теранов лесной промышлен
ности области, принимаются 
новые обязательства. Под
держивая почин асиновцев, 
коллектив леспромхоза по
ставил задачу выполнить 
в первом квартале 1972 года 
44 процента годового плана 
по реализации продукции и 
вызвал на соревнование Ва- 
скианский леспромхоз.

— Планы партии близки 
и понятны всем советским 
людям, — сказал слесарь 
завода «Сибэлектромотор», 
член бюро Томского горкома 
КПСС Б. И. Степанов, — и 
мы, рабочие, не пожалеем 
сил для успешного выполне
ния новой пятилетки. Мно
гие рабочие «Сибэлектромо- 
тора» успешно выполнили 
свои личные годовые планы 
и трудятся в счет 1972 го
да. Партийная организация 
завода мобилизует сейчас 
коллектив, чтобы выполнить 
годовой план к 28 декабря и 
дать на 500 тысяч рублей 
сверхплановой продукции.

Заведующая кафедрой ис
тории партий института ав
томатизированных систем 
управления и радиоэлектро
ники В. Т. Петрова, выра
жая общее мнение ученых и 
студентов, горячо одобрила 
решения ноябрьского Плену
ма ЦК. Коллективы томских 
вузов, говорит она, присое
диняют свой голос к голосу 
всего советского народа, 
единодушно поддерживаю
щего политическую линию и 
практическую деятельность 
Центрального Комитета 
КПСС и его Политбюро.

Партия и Советское госу
дарство уделяют огромное 
внимание подготовке высо
коквалифицированных спе
циалистов. Только томские 
вуз{>1 за прошлую пятилетку 
получили 27 млн. рублей 
капиталовложений. Это обя
зывает готовить специали
стов на самом высоком

уровне. Необходимо не толь
ко вооружать студентов 
глубокими специальными 
знаниями, но и прививать 
им навыки организаторов и 
воспитателей масс. В. Т. Пет
рова поднимает ряд вопро
сов, связанных с идейно- 
политическим воспитанием 
студентов, развитием их об
щественной активности.

Директор совхоза «Коло- 
минский» Чаинского района 
Р. Э. Палосон от имени кол
лектива хозяйства выразил 
сердечную признательность 
ленинскому Центральному 
Комитету партии, Политбю
ро ЦК КПСС за мудрую 
внутреннюю и внешнюю по-, 
литику, направленную на 
благо советского народа и 
всех народов мира.

Он рассказывает, что, вы
полняя решения партии по 
вопросам сельского хозяй
ства, коллектив совхоза осу
ществляет специализацию и 
концентрацию производства, 
добился успехов в создании 
прочной кормовой базы для 
животноводства. Тов. Пало
сон рассказал также о ши
рокой работе, которая про
водится в совхозе по пропа
ганде материалов ноябрьско
го Пленума ЦК и сессии 
Верховного Совета СССР.

—1 Воины Томского гар
низона, — сказал в своем 
выступлении начальник по
литотдела Томского ордена 
Красной Звезды высшего 
военного училища, связи 
полковник Ё. Я. Спекторов,
— как и весь советский на
род, безраздельно поддер
живают внутреннюю и внеш
нюю политику Коммунисти
ческой партии и Советского 
правительства.

Они постоянно чувствуют 
отеческую заботу нашей 
партии о Вооруженных Си
лах и отвечают на нее упор
ным трудом по совершенст
вованию боевой и политиче
ской подготовки. Мы всегда 
помним слова Генерального 
секретаря ЦК КПСС товари- 
ща Л. И. Брежнева: «Все, 
что создано народом, долж
но быть надежно защище
но». Каждый третий выпуск
ник училища и военно-меди
цинского факультета ТМИ
— отличник боевой и поли
тической подготовки. Все ■вы
пускники — классные спе
циалисты и спортсмены- 
разрядники. Воины Томско
го гарнизона всегда готовы 
с честью выполнить священ

ный долг по защите нашей 
любимой Родины.

В прениях выступили так
же председатель Асиновско- 
го райисполкома Е. Я. Си
лаев, первый секретарь Кол- 
пашевского горкома КПСС 
В. И. Зоркальцев, директор 
Института оптики атмосфе
ры Сибирского отделения 
АН, член-корреспондент 
Академии наук СССР В. Е. 
Зуев.

Одобряя внутреннюю и 
внешнюю политику партии, 
ее ленинского ЦК, высту
павшие заявляли, что ком
мунисты и все трудящиеся 
области восприняли новый 
пятилетний план как боевую 
программу действий и не по
жалеют сил, чтобы претво
рить ее в жизнь. В то же 
время ораторы говорили о 
еще неиспользованных ре
зервах дальнейшего повыше
ния производительности тру
да и эффективности произ
водства.

В единодушно принятой 
резолюции собрание актива 
целиком и полностью одоб
рило решения ноябрьского 
Пленума ЦК КПСС и приня
ло их к неуклонному испол
нению.

Собрание актива, говорит
ся в резолюции, считает од
ной из важнейших задач 
партийных, советских, проф
союзных И комсомольских 
организаций, хозяйственных 
руководителей, всех" комму
нистов и комсомольцев мо
билизацию трудящихся об
ласти на успешное выполне
ние заданий 1972 года и де
вятой пятилетки в целом, на 
обеспечение значительного 
подъема материального и 
культурного уровня жизни 
народа.

Горкомы, райкомы КПСС, 
первичные партийные орга
низации должны развернуть 
широкую пропаганду доку
ментов и материалов ноябрь
ского Пленума ЦК КПСС и 
третьей сессии Верховного 
Совета СССР.

Вся пропагандистская и 
разъяснительная работа 
должна тесно увязываться с 
задачами повышения тру
довой и общественной актив
ности трудящихся, воспита
ния советских людей в, духе 
марксизма-ленинизма, не
примиримости к буржуазной 
идеологии.

На всех предприятиях 
промышленности, строитель
ства, транспорта и связи, в

совхозах и колхозах, на 
предприятиях торговли и бы
тового обслуживания, в уч- 

, реждениях и организациях 
должна быть организована 
целеустремленная работа по 
повышению эффективности 
общественного производства, 
производительности труда,:
ускорению научно-техниче
ского прогресса, соблюдению 
строжайшего режима эконо
мии, сокращению простоев 
машин и оборудования, по
терь рабочего времени, по 
укреплению государственной 
и трудовой дисциплины.

Горкомы и файкомы 
КПСС, первичные партий
ные, советские, профсоюз
ные и комсомольские орга
низации, хозяйственные ру
ководители должны усилить 
работу по дальнейшему со
вершенствованию организа
ции социалистического со
ревнования трудящихся за 
досрочное выполнение зада
ний пятилетки. Необходимо 
шире применять практику за
ключения взаимных догово
ров на соревнование меж
ду коллективами предприя
тий промышленности, строи
тельства, транспорта и свя
зи, колхозов и совхозов, 
смен, участков, бригад, меж
ду отдельными рабочими и 
специалистами. На каждом 
предприятии широко органи
зовать соревнование за вы
полнение в первом квартале 
26—28 процентов годового 
плана производства и реали
зации продукции.

Собрание актива рекомен
довало горкомам, райкомам 
КПСС, первичным партий
ным организациям в свете 
новых задач, вытекающих из 
решений XXIV съезда и но
ябрьского Пленума ЦК 
КПСС, повысить уровень ор
ганизаторской и политиче
ской работы в массах, си
стематически совершенство
вать партийное руководство 
всеми сторонами производ
ства, культурной и общест
венной жизни, усилить пар
тийный контроль за осуще
ствлением намеченных пла
нов и принятых обяза
тельств.

Собрание актива Томской 
областной и городской пар
тийных организаций завери
ло Центральный Комитет 
партии, что коммунисты, 
трудящиеся области сделают 
все необходимое для выпол
нения решений XXIV съез
да, партии, ноябрьского 
(1971 г.) Пленума ЦК
КПСС, заданий девятого пя
тилетнего плана.

Собрание актива закончи
лось пением партийного гим
на «Интернационал».

В нашем коллективе с 
большим вниманием прочи
тали письмб ветеранов лес
ной промышленности ко всем 
лесозаготовителям области. 
В нем совершенно правиль
но говорится о недостатках, 
которые мешают ритмичной 
роботе, выполнению планов 
и обязательств. Нам пред
стоит большая робота по 
укреплению трудовой дис
циплины.

Наш лесопункт первым в 
леспромхозе выполнил план 
первого года пятилетки. 
Победа далась нелегко. Нуж
ны были усилия всех ком
плексных бригад, операторов 
на погрузке, водителей лесо
возов, бригад на разделке 
хлыстов. Главная наша 
трудность —. плохие лесные 
массивы, где ведется выбо
рочная валка по старым вы
рубкам. Отсюда частые пе
ребазировки, непроизводи
тельные расходы на допол
нительное строительство до
рог.

Многие производственни
ки работают по-ударному. 
Их честное отношение к 
труду, понимание ответст
венности за порученное дело

являются примером для дру 
гих. Это бригады А. П. Ко- 
рюбейникова, , А. Н. Приме 
чаева, С. А. Смирнова. До
стоин уважения труд опера
тора челюстного погрузчика 
В. Г. Гартунга, шоферов 
А. И. Артюшенко, Я. Д. 
Брода, А. Е. Воронкова. Об
разцовое отношение к делу 
показывают бригады на 
раскряжевке леса Н. К. 
Леньшина и Н. - К. Огояяна. 
Все они работают в счет 
1972 года. Обеспечивают 
бесперебойную работу наши 
специалисты по ремонту тех
ники, дорожники, водители 
транспорта.

Сейчас, как никогда, ост
ро встает вопрос об увели
чении лесозаготовок, с тем 
чтобы сделать запас хлыстов 
на первый квартал будущего 
года. Наш коллектив будет 
делать все от него завися
щее, чтобы внести добрый 
вклад в ликвидацию задол
женности лесозаготовителей 
перед государством.

В. БУЧЕЛЬНИКОВ, 
начальник Березовско
го лесопункта Пара- 
бельского леспромхоза.

В Т О Р О С Т Е П Е Н Н Ы Х  
С Л У Ж Б  Н Е Т

Серьезные проблемы под
няли в своем письме вете
раны лесной промышленно
сти. И очень важно, что они 
видят пути решения этих 
проблем прежде всего в на
шем отношении к труду. Да, 
мы, рабочие, сами должны 
критически посмотреть во
круг, проанализировать 
причины срывов, найти ре
зервы повышения производи
тельности труда. Мы сами 
обязаны наладить дисципли
ну в коллективе, потому что 
осуждение товарищей — са
мое суровое наказание для 
провинившегося.

В письме ветеранов сказа
но, что рабочие нашего Но- 
вотегульдетского леспром
хоза зачастую после получе
ния зарплаты оказываются в 
вытрезвителе. Очень стыдно 
за мой коллектив, в котором 
я работаю много лет. Стыд
но всем нам, кадровым ра
бочим, что позорят его недо
стойные люди. И тут я хочу 
уцрекнуть нашу админист
рацию. Человек совершил 
недостойный поступок, он 
должен искупить свою вину 
самоотверженным трудом, 
за ним должен быть установ
лен строгий контроль това
рищей по работе. Но адми
нистрация переводит этого 
провинившегося на другую 
работу, туда, где о его «ху
дожествах» ничего не изве
стно. Ясно, что никакого 
чувства раскаяния, никакой 
вины у этого человека не 
будет. Как же воспитывать 
таких людей, если мы их 
прячем от товарищей по 
бригаде, участку, цеху?

Ветераны лесной промыш
ленности своим трудом под
твердили, что хорошо орга
низованное социалистиче
ское соревнование — стимул 
больших побед. И сейчас это 
соревнование за достижение 
наивысшей производитель
ности труда на лесозаготов
ках получило в «Томлеспро- 
ме» широкий размах. Мне 
же хочется сказать о другом. 
Почему при разработке обя
зательств леспромхоза, да и 
всего объединения «Том- 
леспром», никогда не упо
минаются рабочие ремонт
ных служб: ■ токари, слеса
ри, электросварщики — все 
те, кто обеспечивает жизнь 
механизмам, работающим в 
лесосеках, на; погрузке, вы
возке, разделке древесины?

Рядом со мною трудятся 
замечательные’ люди, та
кие, как слесарь В. М. Нехо
рошее, бригадир-механик 
А. В. Пищихин и многие 
другие. Это их руками ре
монтируются. и восстанавли
ваются механизмы. И если 
говорить честно, то от ра
бочих, занятых обслужива
нием техники, зависит поло
вина успеха труда комплекс
ных бригад и всех осталь
ных звеньев лесного кон
вейера. Поэтому, разверты
вая соревнование в коллек
тиве, чествуя передовиков 
производства, никак нельзя 
забывать о ремонтниках. В 
комплексе лесозаготовок 
второстепенных служб нет.

М. ТРОФИМОВ, 
электросварщик ремонт

но-механических мастер
ских Новотегульдет-

ского леспромхоза.

СТРАНА НА УДАРНОЙ ВАХТЕ
ТУЛА. Топливо сверх 

годового плана начали добы
вать горняки подмосковного 
комбината «Тулауголь». Они 
досрочно справились с обя
зательствами на 1971 год. 
В забоях каждый механизи
рованный комплекс сейчас 
отбивает, грезит и транс

портирует почти на пятьде
сят тонн угля в сутки боль
ше, чем прежде.

Выполнили годовой план 
и горняки комбината «Ново- 
московскуголь».

БАКУ. Бригады треста 
«Каспморнефтр а з в е д к а», 

пробурив под дном моря

около 118 тысяч метров 
скважины, завершили го
довой план. Благодаря бе
режному расходованию ма
териалов и инструментов 
сэкономлено, почти полтора 
миллиона рублей.

НОВОЯВ О Р О В С К О Е
(Львовская область). Кол-"

лектив Яворовского горно
химического комбината, по
ставляющий серу, выполнил 
годовое задание. Началась 
сверхплановая отгрузка се
ры предприятиям, выпускаю
щим минеральные удобре
ния, а также волжским хи
микам.

СТЕРЛИТАМАК (Баш
кирская АССР). Завершив 
годовой план по объему реа
лизации продукции, коллек
тив завода синтетического
каучука на десять дней

раньше срока выполнил 
главный пункт своих годо
вых социалистических обяза
тельств. Со значительным 
опережением идет на пред
приятии освоение проектной 
мощности производства по- 
лиизопренового каучука.

КОНАКОВО (Калинин
ская область). Завод метал
локонструкций начал реали
зацию продукции в допол
нение к годовому плану.

(ТАСС).

ЛИЦОМ К ЭКОНОМИКЕ
На прошедшей неделе ле

сорубы Верхнекетского рай
она начали брать обязатель
ства на 1972 год.

Чем они отличаются от 
обязательств прошедшего
года? На этот вопрос наше
го корреспондента отвечает 
старший инженер Орловско
го леспромхоза И. А. Рома
нова. •

■— Количество кубометров 
леса, конечно,—важный по
казатель, но мы нередко 
забывали, какой ценой взя
ты эти самые кубометры. 
Нынче валочно-трелевочные 
бригады в своих обязатель
ствах учитывают и экономи

ческую сторону дела. Сох
ранность механизмов, эко
номия запчастей и горючего 
— вот новые пункты в 
принимаемых обязательст
вах. Интересно, что лесоза
готовители стремятся удли
нить срок службы трелевоч
ных тракторов. Так, бригада 
Ю. А. Алейникова решила 
стрелевать на своем тракто
ре 45 тысяч кубометров ле
са, не отдавая машину в 
капитальный ремонт. Брига
ды Н. М. Подболоцкого и 
С. М. Сиухина взяли обяза
тельство заготовить по 40 
тысяч кубометров древесины 
без капитального ремонта 
имеющихся у них тракторов.

РУБЕЖИ
ПЕРЕДОВИКОВ
Высокой производительно

сти добиваю тся в декабре 
комплексные бригады Асла- 
новского леспром хоза. За 
двадцать дней этого месяца 
бригады , руководимые В. Ту
ровым, М . Авдеевым и 
В. Янышевским, достигли про
изводительности труда , в пол
тора раза превышающей пла
новую.

В Каргасокском леспром
хозе по итогам двадцати* 
дневки декабря наиболь
ший успех пришелся на кол
лективы, руководимые Т. Вла
сенко, Н. Ш анцевым, В. Балу- 
ковым. За этот период они 
заготовили от 1.600 до 1.800 
кубометров. Восемь бригад 
уж е выполнили и перевыпол
нили свои обязательства.

Лидерами соревнования в 
леспромхозах области за до 
стижение наивысшей произ
водительности труда по итогам 
двадцатидневки стали: М. Ба
рановский —  128 процентов 
(Чаинский леспром хоз):
A . Калугин —  140 процентов
(Белоярский леспром хоз); 
Н. Архипов — ‘ 157 процентов 
(Новотегульдетский леспром
хоз); В. Щ екотов — 158
процентов (Молчановский 
леспром хоз); ф . Брух —  132 
процента (Тимирязевский
леспром хоз); И. Пономарев— 
146 процентов (Васюганский 
леспром хоз); Г. Кравченко —  
133 процента (Орловский л ес
пром хоз); В. Гринкевич — 140 
процентов (Ергайский лес
промхоз).

В декабре стабилизирова
лась работа всего лесного 
конвейера —  от заголовки до 
разделки древесины. Коллек
тивы, занятые на каждом уча
стке этой технологической це
почки, включились в соревно
вание за достижение наивыс
шей производительности. Л уч
ший результат за двадцати- 
дневку среди операторов че
люстных погрузчиков у
B. Войтенко —  236 процентов 
и Н. Ш ляхова —  189 процен
тов, которые трудятся в Кар
гасокском леспромхозе.

Г. Наливкин из Молчанов- 
ского леспром хоза выполнил 
плай на 171 процент, 
М . Скрипник и П. Черданцев 
из Белого Я р а —  на 172 про
цента, П. Манойлов из Чаин
ского леспром хоза —  на 164 
про'цента, Н. Романов из Ли- 
нева —  на- 140 процентов, 
Б. Сайков из Ингузета —  на 
151 процент и Н. Чайка с
A . Тарновским из Аслановско
го леспромхоза —  на 169 про
центов.

В декабре мороз привел в 
порядок таежные трассы , и 
водители лесовозов резко на
растили темпы вывозки. Луч
шие показатели за двадцать 
дней— у каргасокских ш оф е
ров П. Новосельцева и А . Ф а 
бера. При плане 1.060 кубо
метров они вывезли 2.718, в 
два с половиной раза превы
сив норму. На 238 процентов 
выполнили задание водители 
из И нгузета И. Кулаков и
B. Казанников, доставившие из 
лесосек 1.658 кубометров при 
плане 695.

Отлично поработали ш оф е
ры Аслановского леспромхоза 
Ф . Рябцев и В . Гавриленко, 
выполнившие задание на 156 
процентов, В. Ш андров из Ер- 
гая —  166 процентов.

На разделке древесины от
личились бригады К. Назарова 
из М олчановского леспром 
хоза —  186 процентов, В. Те
рехова из Каргаска —  177 
процентов, Ю . Локтева из 
Линева —  175 процентов.

Более полутора норм приш
лось по итогам двадцатиднев
ки на бригаду Я . Вейхеля из 
Чаинского леспромхоза,
В. Ш адрина из Белого Яра, 
И. О зерова из Тегульдета ,
Е. Ионова и А . Коршунова из 
Ингузета, Б. Бобрина и Е. Ж у 
кова из Аслановского лес
промхоза.

До конца года остается не
сколько дней, и в этот период 
надо добиваться того, чтобы 
все коллективы, занятые на 
лесозаготовках достигли уров
ня передовых.

I

С Е Д Ь М О М У  В С Е С О Ю З Н О М У  С Ъ Е З Д У  

ДОБРОВОЛЬНОГО ОБЩЕСТВА СОДЕЙСТВИЯ 
А Р М И И ,  А В И А Ц И И  И Ф Л О Т У

Дорогие товарищи!
Центральный Комитет 

Коммунистической партии 
Советского Союза горячо и 
сердечно приветствует де
легатов седьмого Всесоюз
ного съезда, всех членов 
Краснознаменного Добро
вольного Общества Содейст
вия Армии, Авиации и Фло
ту СССР.

Ваш съезд проходит в об
становке, когда советский на
род, воодушевленный реше
ниями XXIV съезда КПСС, 
настойчиво и вдохновенно 
трудится над выполнением 
заданий девятой пятилетки 
на всех участках экономи
ческого и культурного 
строительства. Партия ак
тивно и последовательно 
проводит в жизнь одобрен
ную съездом миролюбивую 
внешнеполитическую про
грамму. Вместе с этим она 
проявляет постоянную бди
тельность в отношении про

исков врагов мира и социа
лизма, ни на минуту не,ос
лабляет заботу об укрепле
нии оборонного могущества 
Советского государства. До
стойный вклад в решение 
этой сложной и:почетной за
дачи вносит Всесоюзное До
бровольное Общество Содей
ствия Армии, Авиации и 
Флоту.

Центральный Комитет 
Коммунистической партии ' 
Советского Союза выражает 
твердую уверенность в том, 
что организации ДОСААФ 
под руководством партий
ных органов, в тесном сод
ружестве с Ленинским ком
сомолом, профсоюзными, 
спортивными и другими об
щественными организация
ми будут и впредь еще с 
большей энергией совер
шенствовать - оборонно-мас

совую работу в коллективах 
трудящихся и учащейся мо
лодежи, развивать военно
технические виды с.порта, 
повышать качество подготов
ки специалистов для армии 
и народного хозяйства, ак
тивно участвовать в воспи
тании советских людей в ду
хе высокой бдительности, 
постоянной готовности к 
защите социалистического 
Отечества. Предметом осо
бой заботы ДОСААФ, как 
надежного помощника и ре
зерва Вооруженных Сил, и 
в дальнейшем должна быть 
подготовка молодежи к во
енной службе.

Да здравствует наша мо
гучая социалистическая Ро
дина!

Да здравствует великий 
советский народ — строи
тель коммунизма!

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 
ПАРТИИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА.

С  дружеским визитом
Приезд в Москву Президента Республики 
Куба Освальдо  Дортикоса Торрадо

По приглашению ЦК 
КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР и Со
ветского правительства 21 
декабря в Москву с друже
ским визитом прибыл член 
Политбюро. и Секретариата 
ЦК Коммунистической пар
тии Кубы, Президент Рес
публики Куба Освальдо Дор- 
тикос Торрадо.

На аэродроме, украшен
ном государственными фла
гами Кубы и Советского 
Союза, Освальдо Дортикоса 
Торрадо встречали член По
литбюро ЦК КПСС, Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета СССР Н. В. 
Подгорный, член Политбюро 
ЦК КПСС. Председатель 
Совета . Министров СССР 
А. Н. Косыгин, секретарь 
ЦК КПСС К. Ф. Катушев, 
заместитель Председателя

Совета Министров СССР
В. Н. Новиков, министр 
внешней торговли СССР
Н. С. Патоличев, первые за
местители министров СССР 
В. В. Кузнецов, А. И. Се- 
менков и другие официаль
ные лица.

Среди встречавших нахо
дились член Секретариата 
ЦК КП Кубы Влас Рока, по
сол Республики Куба в Со
ветском Союзе Рауль Гар
сия Пелаес, сотрудники ку
бинского посольства, а так
же посол Республики Чили в 
СССР Гильермо Дель Пед- 
регаль Эррера.

- Вместе с Президентом 
прибыли заместитель пред
седателя Центрального сове
та планирования Луис Гуть
еррес, первый заместитель 
министра внешней торговли 
Рауль Леон Торрас, заме

ститель министра внешней 
торговли Амадо Бланко и 
другие.

Этим же самолетом в Мо
скву прибыл посол Совет
ского Союза в Республике 
Куба Н. П. Толубеев.

С аэродрома Освальдо 
Дортикос Торрадо направил
ся в Кремль, в отведенную 
ему резиденцию. Улицы бы
ли украшены государствен
ными флагами двух брат
ских стран. * * *

В Кремле 22 декабря на
чались переговоры между 
членом Политбюро ЦК 
КПСС, Председателем Сове
та Министров СССР А. Н. 
Косыгиным, секретарем ЦК 
КПСС К. Ф. Катушевым и 

•членом Политбюро и Секре
тариата ЦК Коммунистиче

ской партии Кубы, Прези
дентом Республики Куба 
Освальдом Дортикосом Тор
радо.

Во время .переговоров, 
проходивших в обстановке 
братской дружбы, сердечно
сти и полного взаимопони
мания, были рассмотрены 
вопросы дальнейшего разви
тия и углубления всесторон
него сотрудничества между 
Советским Союзом и Кубой 
в интересах народов обеих 
стран. Состоялся также об
мен мнениями по ряду про
блем современного междуна
родного положения, пред
ставляющих взаимный ин
терес.

С советской стороны в 
переговорах участвовали за
меститель Председателя Со- 

- вета Министров СССР В. Н. 
Новиков, министр внешней 
торговли СССР Н. С. Пато
личев, председатель Госу
дарственного комитета Сове
та Министров СССР по 
внешним экономическим, 
связям С. А. Скачков, пер
вые заместители министров 
СССР В. В. Кузнецов, М. Р. 
Кузьмин, другие официаль
ные липа.

С кубинской стороны в пе
реговорах приняли участие 
посол Республики Куба в 
Советском Союзе Рауль Гар
сия Пелаес, заместитель 
председателя Центрального 

совета планирования Луис 
Гутьеррес, первый замести
тель министра внешней тор
говли Рауль Леон Торрас, 
заместитель министра внеш
ней торговли Амадо Бланко:.

Переговоры будут продол
жены.

* ★  *
22 декабря Центральный, 

Комитет КПСС, Президиум 
Верховного Совета СССР и 
правительство СССР дали в 
Большом Кремлевском двор
це обед в честь Освальдо 
Дортикоса Торрадо.

С советской стороны при
сутствовали товарищи А. Н. 
Косыгин, К. Т. Мазуров, 
М. А. Суслов, К. Ф. Кату
шев, другие официальные 
лица.

Во время обеда, прошед
шего в обстановке братской 
дружбы и сердечности, 
А. Н. Косыгин и Освальдо 
Дортикос Торрадо обменя
лись речами.

(ТАСС).
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МОГУЧЕЕ
СРЕДСТВО
ИДЕЙНОГО
ВОСПИТАНИЯ

СЕГОДНЯ-ОБЛАСТНОЙ 
СЛЕТ СТУДЕНТОВ пятилетке- наш поиск и т ру д!

В Москве 21 декабря от
крылось Всесоюзное совеща
ние заведующих кафедрами 
общественных наук высших 
учебных заведений страны. 
Видные советские ученые 
обсуждают актуальные
проблемы общественных на
ук, их преподавания в свете 
решений XXIV съезда 
КПСС.

Совещание открыл канди
дат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
П. Н. Демичев.

С большим воодушевле
нием был избран почетный 
президиум в составе Полит
бюро Центрального Комите
та Коммунистической партии 
Советского Союза.

Тепло встретили собрав
шиеся члена Политбюро, • 
секретаря ЦК КПСС М. А. 
Суслова. В своей речи он 
остановился на важнейших 
задачах творческого разви
тия марксистско-ленинской 
теории на современном эта
пе коммунистического строи
тельства.

С докладом «XXIV съезд 
КПСС и задачи кафедр об
щественных наук высших 
учебных заведений»- вы
ступил министр высшего и 
среднего специального обра
зования СССР В. П. Елю
тин.

Осуществляя решения 
XXIV съезда КПСС в обла
сти высшего образования, 
отметил докладчик, мы пол
ностью осознаем ту огром
ную ответственность, кото
рую несем перед партией, 
народом, страной.

Высшая школа вносит су
щественный вклад в науч
но-технический прогресс об
щества. В минувшем пяти
летии в вузах страны про
делана большая работа по 
повышению качества обуче
ния и коммунистического 
воспитания студентов. За • 
это время было подготовле
но более 7 миллионов спе
циалистов с высшим и сред
ним специальным образова
нием. За годы девятой пя- * 
тилетки вузы и техникумы 
страны выпустят примерно 
9 миллионов дипломирован
ных специалистов. Глубокое 
творческое изучение ими ге
роической истории КПСС, 
философии, политической 
экономии и научного ком
мунизма является неотъем
лемой составной частью об
щенаучной подготовки кад
ров.

Далее докладчик подроб
но охарактеризовал боль
шую работу, проводимую 
ныне высшей школой по 
претворению в жизнь реше
ний XXIV съезда КПСС. 
Большое значение придает
ся разработке научно обос
нованной системы препода
вания общественных наук, 
внедрению технических 
средств в учебный процесс, 
повышению педагогического 
мастерства преподавателей 
социально - экономичеейих 
дисциплин.

В докладе вице-президен
та Академии наук СССР 
академика П. Н. Федосеева 
были поставлены вопросы, 
связанные с дальнейшим 
развитием общественных на
ук — истории партии, фи
лософии, политической эко
номии, научного коммуниз
ма. Усилия ученых, отметил 
оратор, направлены на раз
работку мировоззренческих 
основ коммунистического 
строительства, воспитание 
нового человека.

Совещание продолжает |  
работу.

(ТАСС); ■-

В своей речи на Всесоюзном слете сту
дентов Генеральный секретарь ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев дал высокую оценку наше
му советскому студенчеству.

С гордостью и большой ответственно
стью восприняли оценку партии томские 
студенты. Вузовская молодежь заверила 
партию, что она приложит все силы, что
бы воспитать в себе высокие качества со
ветского специалиста.

Сегодня на областном слете студентов 
представители томских вузов и технику
мов обсудят задачи, поставленные парти
ей.

Богат традициями вузовский Томск. За 
прошлую пятилетку в его учебных заведе
ниях подготовлено более SO тысяч специа
листов. Но и в звании студента молодые 
люди вносят большой вклад в развитие на
родного хозяйства. Они участвуют в науч
но-исследовательской работе для промыш
ленных предприятий, выполняют реальные 
дипломные проекты по заказу производ
ства, ведут большую шефскую работу в 
школах, активно участвуют в пропаганде 
научных и политических знаний.

Славной традицией стал третий, трудовой 
семестр. Только в 1971 году студенческие 
строительные отряды на объектах области 
освоили более 15 миллионов рублей капи
тальных вложений. Введено в эксплуата
цию свыше 12 тысяч квадратных метров 
жилья, 4 школы, 3 больницы, 5 магазинов, 
11 животноводческих помещений, 24 ки
лометра железной дороги и много других 
объектов.

Как и в прошлые годы, студенты успеш
но сочетают производственную деятель
ность с идейно-воспитательной, культурно-

массовой и спортивной работой на селе. 
Лекторская группа областного отряда нын
че прочитала населению 734 лекции, прове
ла 300 бесед, агитбригады поставили 349 
концертов. Большую лечебно-профилак
тическую и санитарно-противоэпидемиче
скую .работу выполнила медицинская 
служба отряда.

Вместе с тем у томского студенчества 
и преподавателей много нерешенных 
проблем. И Прежде всего в своем основ
ном деле — учебе. Треть воспитанников 
вузов и 80 процентов учащихся средних 
специальных учебных заведений имеют 
тройки. Имеются существенные недостатки 
и в организации идейно-политического вос
питания студентов и учащихся.

Партия и правительство проявляют Ис
ключительную заботу о развитии высшего 
и среднего специального образования. В 
прошедшую пятилетку на укрепление ма
териальной базы только томских  ̂вузов 
было выделено 32 миллиона рублей. Вве
дены в эксплуатацию новые учебные и ла
бораторные корпуса, студенческие обще
жития на 11 тысяч мест. Значительно улуч
шилось медицинское и быт.овое обслужи
вание студентов и преподавателей.

За успехи в восьмой пятилетке большая 
группа томских ученых и студентов награж
дена орденами и медалями.

Партия делает все, чтобы создать моло
дежи наилучшие условия для учебы и тру
да. Долг томского студенчества—ответить 
на заботу партии хорошей учебой, удар
ным трудом. Учиться, работать и бороться 
— по Ленину!

ВЫПОЛНЕНИЕ ДЕ
ВЯТОГО ПЯТИЛЕТНЕ
ГО ПЛАНА — ЭТО ОБ
ЩЕЕ ДЕЛО ПАРТИИ И 
НАРОДА, И СОВЕТ
СКОЕ СТУДЕНЧЕСТВО 
ПРИЗВАНО ВНЕСТИ 
СВОИ ВКЛАД В ЭТО 
БОЛЬШОЕ ДЕЛО.

(Л. И. Брежнев. Из речи 
на Всесоюзном слете сту
дентов).

«Мы вышли, чтоб строить!» 
Геодезисты отряда политех
нического института «Меха
ник-71», работавшего на 
строительстве Парабельской 
нефтеперекачивающей стан
ции, Владимир Рыкевич, 
Виктор Шабанов, Владимир 
Галкин.

Фото А. Пацука.

Чувство рабочей

Студенческий городок. Фото Е. Лисицына.

Для меня и моих подруг 
далекий поселок Тогур стал 
родным и близким. Вот уже 
два года мы, бойцы отряда 
«Сйнильга», участвуем в его 
строительстве: штукатурим
жилые дома, производствен
ные помещения. В этом году 
поселок встречал нас как 
старых друзей. С гордостью 
мы смотрели на построен
ные нашими руками здания, 
в которых уже жили люди.

Трудно дается это чувство 
гордости. Первое время ру
ки неумело держат масте
рок, раствор норовит зале
пить глаза и рот. И ду
мается, что никогда не сов

ладать с норовистыми ин
струментами. Но проходит 
неделя, и неожиданно заме
чаешь, чТо ручка мастерка 
удобно помещается в ладо
ни, раствор легко пристает 
к стене и работа приносит 
чувство удовлетворения.

Как-то наша бригада ре
шила оштукатурить кварти
ру за день. Другие не пове
рили: отделка квартиры
обычно продолжается два 
дня.

И вот работа началась. 
Наши носильщики не успе
вали подносить' раствор. 
Темп! Темп! Темп! В конце 
дня с гордостью оглядели

готовую квартиру. Очень 
уставшие, но довольные, мы 
поняли, что наша бригада — 
маленький, но дружный кол
лектив.

На целине, как нигде, по
нимаешь великую силу кол
лектива. Здесь, в строитель
ном отряде, ты работаешь, 
живешь вместе с товарища
ми, вступаешь с ними в про
изводственные отношения. 
Здесь проверяется цельность 
характера человека', его об
щественная ценность.

Именно целина позволила 
нам «раскусить» способ
ности нашей Нелли Его- 
шиной. Она была квар

тирьером и приятно порадо
вала оформлением' лагеря. 
Все было продумано и сде
лано со вкусом и тщательно. 
Потом Нелли стала отряд
ным художником, рисовала 
стенные газеты, плакаты. А 
когда мы готовили игрушки 
для младших школьников, 
она была нашим художест
венным консультантом.

В отряде нет одиночек, 
работа любого бойца — ра
бота всего коллектива. А от
ряд не может докустить, 
чтобы о нем подумали пло
хо. Коллективная ответ
ственность заставляет каж
дого быть строгим контроле

ром по отношению к себе и 
своему товарищу.

Традиции целины — кол- ’ 
лективйзм, общественную 
активность, взаимопомощь 
— мы стремимся перенести 
в студенческие аудитории. 
Но, к сожалению, не всегда 
эго получается.

Мы с девушками - думали 
над этим вопросом. Нам ка
жется, что было бы очень 
полезно иметь на факульте
тах постоянные отряды. Та
ким отрядам можно пору
чать большое дело и в учеб
ный семестр. Скажем, шеф
ство над-школой.

Е. КУГЕЛЬ, 
студентка третьего
курса химико-техноло
гического факультета 
политехнического ин

ститута.

IСпасибо, студенты!
Четвертый год студенты 

ТИСИ проводят свой тру
довой сембстр на стройках 
нашего района. Нынче они 
освоили около миллиона руб
лей на 32 важнейших объектах, 
таках, как нефтеперекачиваю
щая станция, животноводче
ские помещения.

Райком партии считает важ
ным учесть сложившиеся креп
кие связи между строительным 
отрядом и хозяйствами района 
и просит направить в 1972 го
ду на наши стройки отряд Том
ского инженерно-строитрльно- 
го института.

А. КОНЮХ, 
первый секретарь Па- 
рабельского райкома 

КПСС.★  ★  *
Студенты института ав

томатизированных систем уп
равления и радиоэлектрони
ки, бойцы отрядов «Одиссей» 
и «Таежник» на общественных 
началах, в основном по вече
рам и в выходные дни, сдела
ли сцену в зрительном зале, 
побелили классы, залили фун
дамент пристройки к котель
ной музыкальной школы.

Мы считаем, что подобная 
помощь —■ доказательство вы
сокой сознательности студен- 
тов-строителей, признак их 
гражданской зрелости. Выра
жаем им нашу глубокую при
знательность.
С. ПОТНИКОВА, Л. РО- 
ДИКОВА, Э. ЯКОВЛЕВА, 
члены родительского коми
тета Каргасокской музы

кальной школы.

Ж А Ж Д У Щ И Й  З Н А Н И Й
В группе томских делегатов Всесоюзного слета 

студентов была Татьяна Рыбальченко — член ко
митета ВЛКСМ историко-филологического факуль
тета университета. Здесь мы приводим некоторые 
записи, сделанные ею в блокноте, во время работы 
слета.

Слет Начался речью Л. И. 
Брежнева. Тон ее был са
мый дружеский — разговор 
старшего товарища, совет
чика.

Созыв слета свидетель
ствует о значении, которое 
партия придает студенчест
ву, его роли в научно-техни
ческой революции, строи

тельстве коммунизма. Отсю
да и задачи. Главная задача 
— учеба.- А чтобы решить 
ее, необходим упор на само
стоятельную, творческую, 
исследовательскую деятель
ность студента. Ведь латин
ское слово «студент» озна
чает «усердно работающий 
и жаждущий знаний». Но

студента нашего времени ха
рактеризует и другая черта. 
Студент должен иметь ярко 
выраженное общественное 
лццо.

О необходимости испытать 
себя на практической стезе 
еще в годы учебы говорили 
почти все делегаты.

Во многих вузах создана 
атмосфера общей ответст
венности за учебу каждого 
студента.

Студенческие годы долж̂ - 
ны стать временем высокой 
активности во всех областях 
жизни.

СОЮЗ НАУКИ И ТРУДА
Почти каждый студент 

института автоматизирован
ных систем управления и ра
диоэлектроники Имеет связи 
с производством: работает в 
СКВ, участвует в исследо
вании по хоздоговорной те
ме, гоювит реальный дип
ломный проект.

Выпускники нашего вуза 
часто приходят на предприя
тия, в научные учреждения 
с аппаратурой, созданной

(своими руками.1 Воспитан
ник кафедры Технической 
кибернетики Владимир

5 Мунц поехал на работу в

Ярославский центр научно- 
технической Информации с 
машиной, которую он с то
варищами создавал и по 
которой защитил диплом
ный проект.

Почти в полтора миллиона 
рублей оцениваются хоздо- 
говоры, выполненные за год 
коллективом вуза. Около 
трехсот студентов участвует 
в этой работе. У нас сложи
лись определенные организа
ционные формы участия сту
дентов в выполнении зака
зов производства. Это сту
денческие конструкторские 
бюро.

СКБ-1 — «ветеран», оно 
существует уже третий год. 
Недавно его сотрудники сда- 
ли заказчику — Краснояр
скому гёойогичёскому уп
равлению — материалы раз
работки системы радиотеле
фонного вызова.

Сейчас четырнадцать
студентов разных курсов и 
факультетов создают систе
му персонального вызова 
для CMS’-!!, с помощью ко
торой диспетчер сможет, не 
прибегай к телефонам, под
держивать связь с объекта
ми, даже удаленными на де
сятки километров. Однако, 
несмотря на свою эффектив
ность, СКВ еще не стали 
массовыми студенческими 
организациями. В них рабо
тает всего около 70 энтузиа-

«Не замыкайтесь, — при
зывал с трибуны слета поэт 
А. А. Сурков, — в узких 
профессиональных рамках, 
не отрывайтесь от народа». 
«Занимайтесь спортом, — 
напутствовал ректор МВТУ 
имени Баумана Г. А. Нико
лаев, — старайтесь" стать 
богатырем по сравнению ■ с 
самим собою».

Все участники слета наг
раждены юбилейной ме
далью «За доблестный труд. 
В ознаменование 100-летия 
со дня рождения В. И. Ле
нина». И каждый из нас 
первым делом подумал: 
х<Сессию нужно сдать отлич
но».

стов. Дело в том, что пред
метом исследования СКВ 
иногда Становятся мел
кие темы. Это и понят
но. . ВеДь студенты вы
бирают заказы по своим си
лам. А для того, чтобы рабо
та в'конструкторском бюро 
приносила студенту макси
мум пользы в освоении спе
циальности и давала прак
тические результаты, СКВ 
должны теснее осуществ
лять свою деятельность в 
плане научно-исследователь
ской работы кафедр и фа
культетов.

И. БЛАТТ, 
заместитель секретаря 
комитета комсомола 
Томского института ав
томатизированных си
стем управления и ра

диоэлектроники.

С К У Д Е Е Т  П О Л Е В Й Я  Д Й Л Ь
Пчеловодство — древней

шая отрасль сельского хозяй
ства; интересное и увлека
тельное занятие. Кроме того, 
что пчелы дают человеку 
мед, от них , получают целеб
нейшее маточное молочко, 
пчелиный яд, воск, прополис 
(пчелиный клей). Продукты 
пчеловодства широко исполь
зуются для приготовления 
эффективных лекарств, на 
технические цели.

Велика роль пчел В подъ
еме урожайности многих 
полевых сельскохозяйствен
ных культур, садов и.ягодни
ков. Пчелы искусно опыля
ют растения, значительно 
повышая их продуктивность. 
Подсчитано, что опыление 
пчелами сельскохозяйствен
ных растений дает прибавку 
этих культур, в 10 —15 раз 
превышающую стоимость 
собранного пчелами меда. 
Вот почему важно, чтобы 
пчеловодству уделялось все 
больше внимания в каждом 
колхозе и совхозе.

В текущем пятилетии, как 
записано в решениях XXIV 
съезда партии, помимо уве
личения производства зёрна 
и продуктов животноводства, 
колхозам и совхозам пред
стоит развивать пчеловодст

во, прудовое рыбаловство и 
кролиководство как важные 
дополнительные отрасли хо
зяйства. К сожалению, пче
ловоды области, и в особен
ности Томского района, не 
могут похвалиться трудовы
ми достижениями. В произ
водстве товарного меда то
мичи занимали когда-то ве
дущее место; Например, в 
1965 году валовой выход то
варного меда превышал 
600 центнеров и составлял 
четвертую часть областного 
сбора. За истекшие 6 лет 
производство меда в районе 
неуклонно падает и умень
шилось в 1971 году до 284 
центнеров. Количество се
мей сократилось на 600. Ны
нче на пасеках района насчи
тывалось всего 2.250 рабо-, 
чих ульев. Число пчелосе
мей продолжает стремитель
но уменьшаться.

Почему в такой упадок 
пришла некогда хорошораз- 
витая в .районе отрасль? Мо
жет, резко изменились кли
матические условия? Нет. С 
приходом теплых дней на 
лугах и лесных полянах по- 
прежнем’у расцветают под
снежники, мать-и-мачеха, 
медуница, смородина, оду
ванчик, брусника, черника,

малина, ^кипрей, клевер и 
десятки 'других медоносных 
растений. Передовые пче
ловоды продолжают доби
ваться устойчивых медо
сборов, хотя два последних 
года были неблагоприятны
ми для развития пчелиных 
семей. Такие мастера своего 
дела, как Н. И. Соловьев из 
совхоза «Корниловский», 
Т. А. Гончаров и Е. К. Тка
чев из совхоза «Победа», 
В. М. Фролкин и Г. И. Кыр- 
гаНов из Томского опытно
производственного хозяйст
ва, И. И. Девяшин й И. Г. 
Губин из совхоза «Рыбалов- 
ский», Ф. М. Вершинин из 
совхоза «Батуринский», су
мели собрать в нынешнем 
году по 40—55 килограм
мов товарного меда от пче
лосемьи. Однако как бы хо
рошо ни работали передовые 
пчеловоды, их примеру по 
разным причинам не может 
последовать большинство 
(в районе в 1971 году было 
32 пасеки).

Основная причина упадка 
отрасли заключается в том, 
что многие руководители и 
главные специалисты совхо
зов (в первую очередь агро
номы) самоустранились от 
работы пасек. Пчеловоды

полностью предоставлены 
самим себе. И никого в сов
хозе и районном управлении 
сельского хозяйства не вол
нует, как организован их 
труд. Попустительство ру
ководителей, бесконтроль
ность приводят к тому, что 
некоторые недобросовестные 
пчеловоды начинают халат- 
ничать. Возмутительный 
случай произошел нынеш
ним Летом в совхозе «Крас
ное знамя». Пчеловод 
И. Антонов полтора месяца 
не ухаживал за пчелами, за
нимаясь домашней работой. 
Сорок семей погибло, ослаб
ленными ушли в зиму ос
тальные. Дело было переда
но в народный суд. Соглас
но решению суда, И. АйтЬ- 
нов должен выплатить в 
совхозную кассу 400 руб
лей. Но подлинный у!церб, 
нанесенный гОре-пчелово- 
дом совхозу, исчисляется 
тысячами рублей. Фактиче
ски .выведена из строя це
лая пасека. Плохо работали 
и остальные пасеки. В хо
зяйстве собрано всего по 8 
килограммов товарного меда 
— это в полтора раза ниже 
среднего районного показате
ля. Директор совхоза В. Г. 
Андреев за лето rill разу не

поинтересовался, что про
исходит на пасеках.

— За пчел с нас никто не 
спрашивает — ни райсель- 
хозуправление, ни райком 
партии,—пояснил директор. 
— Иное дело, если бы по 
производству меда был уста
новлен твердый план.

Пчеловодство в совхозе 
ведется беспланово, количе
ство семей сокращается. Ни
кого, в том числе и проф
союзную организацию, не 
интересуют условия труда 
и быта пасечников.

Совсем по-иному органи
зован труд пчеловодов в 
совхозе «Заря». Главные 
специалисты во гЛаве с ди
ректором В. И. Овчиннико
вым внимательно относятся 
к нуждам пчеловодов. В сов
хозе выстроены новые, зи
мовники, кладовь!е, пасеч
ные избушки, мастерские. За 
последние три года количе
ство семей,увеличилось в 
1,5 раза. Даже в нынешнем, 
нелегком для пчеловодов го
ду с пяти пасек получено в 
среднем по 30 килограммов 
товарного меда на семью.

Я намеренно сопоставил 
дела дзух совхозов, где со
вершенно по-разному отно
сятся к развитию пчеловод
ства.

Можно ли, например, счи
тать правильным мнение ди
ректора совхоза «Рыбалов- 
ский» А. П. Масалыкина, 
считающего пчеловодство 
третьестепенной отраслью?

На угодьях совхоза выраста
ют богатейшие запасы медо
носов. Используется же ед
ва десятая часть их. Пасеки 
располагаются в опасной 
близости от посевов, опы
ляемых химикатами, по со
седству с пастбищами. Агро
химическая служба не орга
низует посевы медоносных 
растений вместе с кормовы
ми культурам,и. Посевы 
медоносной гречихи сведены 
на нет. Не применяется ко
чевка пасек в пору массово
го цветения трав. А ведь 
только эта мера позволит 
увеличить продуктивность 
семей в 1,5—2 раза.

Больших усилий стоило 
пчеловоду из Верхнесечено- 
ва И. И. Девяшину убедить 
управляющего в необходи
мости перевозки пасеки. 
Тридцать ульев были переве
зены в таежную местность. 
Пчелосемьи собрали на но
вом месте в полтора раза 
болЬше меда, чем осталь
ные. Все расходы по пере
возке многократно окупи
лись.

Дальнейшее развитие пар
никового хозяйства района 
сейчас во многом зависит 
от йравильного использова
ния пчел на опылении. 
Без помощи пчел невозмож
но получить хороший уро
жай огурцов. Для работы в 
парниках выделено 200 се
мей. В условиях субтропиче
ского климата теплиц пче
лы изнашиваются очень

быстро. Поэтому ухаживать 
за «огуречными» пасеками 
должны наиболее квалифи
цированные пчеловоды. 
Однако в большинстве сов
хозов уход за пчелами при 
йарнйках поручен совершен
но несведущим людям. Так, 
в Рыбаловском тепличном 
городке ухаживать за пче
лами поручили механизато
ру. Все лето он работал на 
тракторе, а пчелы остава
лись без ухода. Между , тем 
механизатор был оформлен 
как пчеловод и ежемесячно 
исправно получал зарплату 
за своп «труд» по совмести
тельству. Когда я проверил 
состояние пчелосемей в ры- 
баловских теплицах, то об
наружилось, что почти все 
пчелы погибли, в ульях 
грязь, паутина, сырость.

— Для нас важнее огур
цы, чем пчелы, — заявил 
главный агроном М. В. Не
приятелев.

Кому же знать, как не 
главному агройому, что рост 
урожайности в теплицах 
прямо пропорционален дея
тельности жизнеспособных 
пчелиных семей. А ■ ведь в 
тепличном городке работает 
еще и агроном-овощевод.

Директора совхозов и 
главные специалисты долж
ны изменить отношение к 
этой важной сёльскЪхозяй- 
ственной отрасли, чаще 
встречаться с пчеловодами, 
знать их нужды, помогать 
обучению и подготовке но

вых кадров. Необходимо 
улучшить кормовую базу, 
вокруг пасек планировать 
подсев медоносов с кормо
выми культурами, выбирать 
предпасечные участки вда
ли от пастбищ, шире исполь
зовать кочевку пасек—важ
ный резерв увеличения ме
досбора.

Пора покончить с фор
мальным подходом к плани
рованию развития пасек. 
Шесть лет подряд специа
листы Томского районного 
управления сельского хо
зяйства Планируют увеличе
ние количества семей на 10 
процентов. На деле пасеки 
ежегодно сокращаются на 
5—7 процентов.

Оскудение сборов меда не 
может быть оправдано. В 
условиях Томского района, 
где' используется примерке) 
двадцатая часть богатейших 
медоносных угодий, валовой 
сбор меда можно без особых 
затрат увеличить в 10 —15 
раз. Нужно восстановить 
прежний авторитет древней
шей сельскохозяйственной 
профессий. Пора говорить о 
меде не только как о дели
катесе. Этот ценнейший дар 
природы должен стать для 
людей таким же повседнев
ным продуктом, как молоко 
и хлеб.

И. АХМАНАЕВ,
старший зоотехник по
пчеловодству Томского 

района.

♦

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



=24 декабря 1971 годя КРАСНОЕ ЗНАМЯ

Коллектив механизаторов 
совхоза «Тахтамышевский» 
Томского района заканчива
ет ремонт зерновых комбай

нов. Первыми подготовили 
свои машины комбайнеры 
М. Юнусов, И. Созинов,
A. Корсаков, Ф. Соколов и
B. Терехин.

НА СНИМКЕ: комбайнер 
М. Юнусов.

Фото В. Рыбалова.
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СЛОВО
О Р О Д Н О М  
З А В О Д Е

На XXIV съезде партии 
Л. И. Брежнев говорил: «На
ша цель — сделать жизнь 
советских людей еще лучше, 
еще краше, еще счастливее. 
Мы идем навстречу, новым 
годам самоотверженного и 
вдохновенного труда, труда 
с полной отдачей всех твор
ческих сил. Для нас это 
—единственный путь к бла
госостоянию и счастью, 
светлому коммунистическо

му будущему».
Верные слова. Свою 

жизнь мы должны строить 
сами. Самоотверженным 
трудом приумножать богат
ства' Родины. Именно этим 
и был заполнен уходящий 
год, первый год девятой пя
тилетки. Он был насыщен 
крупными политическими 
событиями.’ XXIV съезд 
КПСС, ноябрьский Пленум 
Центрального Комитета пар
тии и III сессия Верховного 
Совета СССР — все это 
вызвало у советских людей 
невиданный трудовой подъ
ем. И не удивительно, что 
цифры Центрального стати
стического управления
СССР о выполнении произ
водственных заданий нашим 
народным хозяйством весь
ма внушительны. И радост
но становится при мысли, 
что доля в этих цифрах есть 
и наша, сибэлектромоторбв- 
цеа.

Моему заводу «Сиб- 
электромотор» исполни
лось тридцать лет. Для исто
рии эти годы — одно мгно
венье. В человеческой жиз
ни, в жизни коллектива — 
это заметный срок. Особен
но, если часть его прихо
дится на трудные годы вой
ны. А с этих лет и начинал
ся наш завод, родившийся 
в сорок первом.

Я молод, и потому не мог 
быть очевидцем этих неимо
верно трудных дней станов
ления завода. Но по расска
зам моих старших товари
щей —< кадровых рабочих 
могу достаточно ясно пред
ставить, как люди ковали 
победу над врагом здесь, в 
глубоком тылу.

Один из этих рабочих —' 
Федор Степанович Писарев. 
Федор Степанович успешно 
закончил пятилетку и давно 
уже трудится в счет 1972 
года. Труд ветерана отме
чался не раз. За досрочное 
выполнение пятилетнего 
плана Федору Степановичу 
5ыл вручен орден Октябрь
ской Революции. Он награж
ден значком «Отличник со- ■ 
тиалистического соревнова
ния РСФСР». Ему присвое
ны почетные звания «Удар
ник коммунистического тру
да» и «Ветеран завода».

В 1941 году он работал в 
Ленинграде, на заводе 
«Электросила». Ему сказа
ни: «Поедешь с оборудовани- 
зм на восток». Па сборы —• 
считанные часы. Никто не 
знал точного адреса. Едва 
этъехали, на состав налетел 
шессер» и, безбоязненно 
резвясь, стал обстреливать 
загоны из крупнокалибер
ных пулеметов. Так с трево
гами, остановками, кило
метр за километром поезд 
гащил вагоны на восток. А 
13 Сибири громыхали 
зстречные составы с боевой 
гехникой и людьми. Они 
пли с такими плотными ин

тервалами, что порой, про
пуская их, заводской эше
лон стоял на станциях по 
нескольку суток.

Из Ленинграда выехали 
в августе. В Томск прибыли 
в сентябре. Еще там, в Ле
нинграде, не без робости ду
мали, что это за таинствен
ная страна — Сибирь? 
Приехали. Увидели:. пу
стырь, поросший бурьяном, 
картофельные деляны да не
сколько деревянных домов. 
А где же завод? Цехи, куда 
они должны устанавливать 
оборудование?..

До 1940 года в системе 
Наркомата электропромыш
ленности заводы были толь
ко в черте европейской 
части СССР и два на Ура
ле. Только незадолго до 
войны «Гипроэнергопрому» 
было поручено выбрать ме
сто для строительства двух 
заводов: электромоторного и 
завода электрических печей. 
В первом полугодии 1940 
года на пустыре возле 
станции Томск-I было нача
то строительство завода для 
выпуска ’фехфазных элек
тродвигателей. Война заста
ла это строительство в за
чаточном состоянии.

Зачаточное состояние — 
это ленточный фундамент. 
Это траншеи без фундамен
та. Для жилья — деревян
ные бараки, наспех сколо
ченные из досок. А на стан
цию прибывали люди и обо
рудование из Ярославля, 
Ленинграда, Москвы. Ехали 
целыми семьями. Слесарь 
Федор Дмитриевич Сини
цын привел на завод двух 
сыновей — Евгения и Ва
лентина. Они работают и 
сейчас.

Иван и Федор Писаревы 
возглавили сборочные участ
ки. Петр и Мария Гусевы 
руководили участками ин
струментального и штампо
вочного производства. Петр 
поныне работает в штампо
вочном цехе. Станочников 
обучали Федор Андреевич 
Юдин, Николай Степанович 
Андреев, Петр Михайлович 
Михайлов. Большой вклад в 
строительство завода и вы
пуск продукции для фрон
та внесли ярославцы Н. К. 
Горулев, Л. В. Боровков, 
Г. Е. Сабуров. С. Ф. Жем
чужина, А. Н. Головненко, 
О. Н. Маркелова.

Серафима Федоровна 
Жемчужина работает сейчас 
в первом цехе токарем-ре- 
вольверщиком. За * отлич
ный труд она награждена 
орденом «Знак Почёта». Се
рафима Федоровна как-то 
рассказывала мне:

— Трудно приходилось 
нам на первых порах. Время 
военное. Работали по две
надцать и больше часов в 
сутки. Холодно в цехе — 
эмульсия застывала. Стыли 
руки. Возьмешь заготовку, 
а она к рукам липнет. Чу
ток отогреешь их над жа
ровней с углями — и опять 
за работу.

Да, так оно и было. Люди 
таскали оборудование на 
себе, на железных листах, 
катках. Устанавливали
станки на шпалы вместо 
фундамента и, еще не возве
дя стен, давали первую про
дукцию! Это бь!л поистине 
самоотверженный, героиче
ский труд.

—1 Мы были металлиста
ми, строителями и началь
никами, — вспоминает Фе
дор Степанович Писарев.—• 
Ведь тогда не выбирали 
профессий по душам, а де
лали то, что необходимо. Со
всем девушками я помню 
Нину Шамову, Симу Жем
чужину. Они наравне с муж
чинами таскали оборудова
ние, бетонировали, фунда
мент. Благодаря таким, как 
они, уже к концу сорок пер
вого года завод имел 10 ты
сяч квадратных метров про
изводственных площадей. 
Правда, без отопления и 
освещения,

Первый двигатель был 
собран в декабре. Собрал 
его Федор Степанович Писа
рев.

Минуло тридцать лет. 
Тысячи й тысячи электродви
гателей прошли через руки 
старейшего рабочего завода. 
В нем сочетаются рабочая 
гордость и скромность нату
ры. Ему уже немало лет, но 
надо видеть, как он работа
ет. Такие экономные, рас
четливые движения"присущи 
человеку, всю жизнь прора
ботавшему у станка или 
верстака.

Со свойственным моему 
поколению восхищением 
перед мужеством людей, 
отстоявших родную землю 
в тяжелейшей из войн, я 
склоняю голову перед вами, 
рабочие, ветераны моего за
вода. Земной вам поклон за 
доблестный труд.

Теперь пустыря и карто
фельных делян давно нет. 
Есть благоустроенный рабо

чий поселок из многоэтаж
ных домов. Улицы залиты 
асфальтом. Между корпуса
ми цехов вырос парк с 
цветочными клумбами и 
фонтанами. В сосновом бо
ру на Томи работает завод
ской профилакторий.

Завод растет. Многое из
менилось даже и за те годы, 
которые я работаю на «Сиб- 
электромоторе». Раньше о 

промышленной эстетике, мы 
слышали краем уха. Теперь 
к нам приходят учиться с 
других предприятий. Лампы 
дневного света, полы из ке
рамических плиток, покра
шенное в светлые тона обо
рудование — все это раду
ет глаз. Наш завод полно
стью обновил ассортимент 
продукции и поставляет ее 
почти во все экономические 
районы страны и более чем 
в шестьдесят стран мира.

Планы минувшей пяти
летки мы успешно выполни
ли по всем технико-эконо
мическим показателям. За 
добросовестный труд были 
отмечены правительственны
ми наградами сорок девять 
человек. А токарь Михаил 
Яковлевич Зудин получил 
звание Героя Социалистиче
ского Труда. Неплохие пока
затели у нас и в первом го
ду девятой пятилетки.

Мы на пороге нового года, 
того самого года, о котором 
в планах развития народно
го хозяйства сказано: «Пре
дусмотрено увеличить на
циональный доход на 6,2 
процента, причем при
мерно 83 процента приро
ста должно быть получено 
за счет повышения произво
дительности труда».

Вдумайтесь в эти цифры. 
Это и есть исток всех наших 
благ, которые мы должны 
получить от работы на себя. 
«Сегодня мы живем так, как 
поработали вчера, завтра 
будем жить так, как работа
ем сегодня». Эти слова при
надлежат Л. И. Брежневу.
К ним, пожалуй, ничего не 
добавишь. Верно сказано!

В. СОМОВ,
токарь завода «Сиб- 

электромотор».
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З д е с ь  ж и л  Ф а д е е в
ЧУГУЕВКА (Приморский 

край), 22 декабря. (Корр. 
ТАСС). Сегодня, накануне 
70-летия со дня рождения 
писателя, в Чугуевский дом- 
муз^й А. А. Фадеева приш
ли колхозники, рабочие, учи
теля и школьники, гости из 
Владивостока и других горо
дов Приморья.

Александр Александро
вич провел в Чугуевке свои 
детские годы. Ему полюби
лась природа предгорьев 
Сихотэ-Алиня, широкая до
лина реки, на берегах кото
рой расположено село. Ее 
описание не раз встречается 
в романе «Разгром». Ныне у 
дома, где жил литератор,

воздвигнут памятник.
В эти дни в школе имени 

Фадеева, в красных уголках 
леспромхозов и совхозов 
проходят встречи примор
ских писателей с трудящи
мися. В районном Доме 
культуры состоялось собра
ние, посвященное жизни и 
творчеству А, А. Фадеева.

ПОМОЩНИК И РЕЗЕРВ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ
V I I  В С Е С О Ю З Н Ы Й  С Ъ Е З Д  Д О С А А Ф

21 декабря в Большом 
Кремлевском дворце от

крылся VII Съезд Всесоюз
ного Краснознаменного До
бровольного Общества Со
действия Армии, Авиации и 
Флоту. Организации оборон
ного общества прислали в 
столицу более тысячи де
легатов. На съезд прибыли 
делегации оборонно-спортив
ных организаций социали
стических стран.

С большим подъемом .из
бирается почетный президи
ум съезда в составе Полит
бюро ЦК КПСС.

Бурными аплодисментами 
делегаты и гости встретили 
приветствие Центрального 
Комитета КПСС. Его огла
сил заведующий Отделом 
ЦК КПСС Н. И. Савинкин.

С отчетным докладом о 
работе Центрального коми
тета ДОСААФ выступил 
председатель ЦК оборонно
го общества, генерал армии 
А. Л. Гетман.

Со времени VI съезда 
ДОСААФ прошло четыре с 
половиной года, сказал он. 
Этот период был насыщен 
большими событиями в жиз
ни нашего государства. Важ
нейшее из них •— XXIV 
съезд КПСС. В его истори
ческих решениях перед пар
тией и народом развернуты 
величественные перспекти
вы дальнейшего строитель
ства коммунизма.

За истекшее после VI 
съезда ДОСААФ время про
изошло дальнейшее идейное 
и организационное укрепле
ние оборонного общества, 
активизировалась деятель
ность Многих его первичных 
организаций: В ряды
ДОСААФ вступило более 
9 миллионов человек, в том 
числе почти четыре миллио
на комсомольцев. Это сви
детельствует о растущей по
пулярности оборонного об
щества. Повысился уровень 
военно-патриотической про
паганды, оборонно-массовой 
и спортивной работы, воз
росла роль и ответствен
ность ДОСААФ за подготов
ку достойного пополнения 
для Советских Вооруженных 
Сил. .

Одна из важнейших обя
занностей ДОСААФ — ак
тивно участвовать в воен
но-патриотическом воспита
нии советских людей. Акти
висты ДОСААФ особое 
внимание' уделяют пропаган
де ленинских заветов о за
щите социалистического Оте
чества, марксистско-ленин
ского учения о войне и ар
мии, деятельности КПСС и„. 
Советского правительства в 
области военного строитель
ства и укрепления обороно

способности страны.
Значительную часть док

лада А. Л. Гетман посвятил 
вопросам подготовки хоро
шего пополнения Советским 
Вооруженным Силам.

Организации общества 
свое основное внимание со
средоточили на расширении 
масштабов и повышении ка
чества подготовки специали
стов для Армии и Флота. В 
организациях ДОСААФ 
стали больше и активнее 
заниматься начальной воен
ной подготовкой молодежи. 
Во многих клубах и школах 
общества созданы специали
зированные, хорошо обору, 
дованные учебные классы, 
лаборатории, пункты техни
ческого обслуживания, ма
стерские^ автодромы. Мно
гое сделано для повышения 
технической оснащенности 
учебных заведений.

Организаций ДОСААФ 
успещно занимается рас
пространением технических 
знаний среди трудящихся. 
За истекшие пять лет для 
народного хозяйства Подго
товлено более пяти миллио
нов шоферов, трактористов, 
комбайнеров, мотористов, 
мотоциклистов, водолазов, 
радистов и других специали
стов. Расширилась подго
товка электромехаников й 
радиоспециалистов.

Подготовка кадров массо
вых технических профессий 
приобретает все более пла
новый характер, согласуется 
с интересами народного хо
зяйства. Для ведения этой 
работы ДОСААФ распола
гает хорошей материально- 
технической базой.

Остановившись на вопро
сах укрепления материаль
но-технической базы оборон
ного общества, А. Л. Гетман 
подробно рассказал о ходе 
строительства учебных зда
ний и спортивных сооруже
ний. Ассигнования на эти 
цели по сравнению с 1966 
годом увеличились почти в 
три раза.

За отчетный период в ор
ганизациях ДОСААФ вве
дено в эксплуатацию 563 
объекта. Все они возведены 
по современным типовым 
проектам и хорошо оборудо
ваны.

Докладчик подробно рас
сказал об укреплении 
международных связей 
ДОСААФ.

Первичные организации 
— основа ДОСААФ. В на
стоящее время их насчиты
вается более 308 тысяч — 
на 20 тысяч больше, Нем 
было четыре года назад. В 
школах, училищах профес
сионально-технического об
разования сегодня действу

ют около 30 тысяч отрядов 
юных друзей Советской Ар
мии, Военно-Морского , Фло
та и пограничников.

Докладчик внес предло
жения о частичном Измене
нии Устава ДОСААФ.

VII съезд общества, зая
вил А. Л. Гетман, призван 
сыграть большую роль в 
решении центральной зада
чи ДОСААФ — еще больше 
содействовать укреплению 
Обороноспособности страны 
и подготовке трудящихся к 
защите социалистического 
Отечества.

С отчетным докладом 
центральной ревизионной 
комиссии ДОСААФ вы
ступил "ее председатель 
Л. А. Сорокин.* * *

22 декабря на VII съезде 
Всесоюзного Краснознамен
ного Добровольного Общест
ва Содействия Армии, Авиа
ции и Флоту, который про
ходит в Большом Кремлев
ском дворце, продолжалось 
обсуждение отчетных до
кладов ЦК и центральной 
ревизионной комиссии. Все 
выступающие выражали ис
креннюю благодарность Ком
мунистической партии й ее 
ленинскому Центральному 
Комитету за теплые слова 
приветствия, за высокую 
оценку деятельности
ДОСААФ и постоянную за
боту о дальнейшем улучше
ний работы оборонного об
щества.

Делегаты отмечали, что 
за время, минувшее после 
предыдущего съезда
ДОСААФ, заметно возросла 
роль оборонного общества в 
подготовке достойного по
полнения для Советских Во
оруженных Сил. Вступив
ший в силу с января 1968 
года Закон СССР «О все
общей воинской обязанно
сти» возложил на ДОСААФ 
ответственное и почетное де
ло — подготовку специали
стов для Вооруженных Сил 
из чйсла юношей призывно
го и допризывного возрастов, 
а также активное участие в 
учебно-методическом руко
водстве начальной военной 
подготовкой молодежи.

Именно на эти вопросы 
главное внимание обратили 
выступившие в прениях 
председатель комитета
ДОСААФ Казахской • ССР 
Б. Б. Байтасов, председа
тель комитета ДОСААФ 
Узбекской ССР А. М. Ход- 
жибаев и другие.

Представитель Украины, 
А. Ф. Покальчук сообщил, 
что учебные организации, 
республики ежегодно выпу
скают десятки • тысяч хоро
шо подготовленных специа

листов для Армии и флота. 
Председатель комитета
ДОСААФ Грузии В. Н.. 
Джанджгава, председатель 
комитета ДОСААФ Татарии 
Г. Ш. Шакиров и другие 
говорили о том, что в учеб
ный процесс успешно внед
ряются технические средст
ва обучения специалистов, 
создаются специализиро
ванные классы, оснащенные 
новейшим оборудованием, 
включая устройства про
граммированного обучения. 
Улучшили свою деятель
ность методические и педа
гогические советы.

Участники прений отме
чали, что оборонное общест
во многое делает для поощ
рения юношей, стремящихся 
лучше овладеть военными 
знаниями. Председатель Ле
нинградского городского ко
митета ДОСААФ Н. Г. Дол- 
гобородов рассказал, что 
призывников накануне от
правки их на службу в ар
мию или на флот фотогра
фируют у развернутого зна
мени завода, фабрики.

Ораторы указывали на 
необходимость дальнейшего 
совершенствования началь
ного военного обучения бу
дущих воинов. В ряде Го
родов и районов совмест
ными усилиями профсоюзов, 
комсомола, военкоматов и 
комитетов ДОСААФ прово
дятся смотры-конкурсы 
учебных пунктов. Победите
лям вручаются переходящие 
Красные знамена, учрежден
ные местными партийными 

1 и советскими органами. Хо
рошо зарекомендовали се
бя методические советы, со
зданные на общественных 
началах при республикан
ских, краевых, областных, а 
в ряде мест при городских и 
районных комитетах
ДОСААФ.

—■ В жизнь комсомоль
ских организаций уверенно 
входят такие формы воен
ной подготовки молодежи, 
как юношеские патриотиче
ские объединения и военно- 
спортивные лагеря, —сказал 
секретарь ЦК ВЛКСМ С. Г. 
Арутюнян. —■ Тысячи подро
стков, пионеров и школьни
ков стремятся попасть в 
школы юных летчиков, и кос
монавтов, танкистов и моря
ков, связистов и шоферов.

В выступлениях на съез
де отмечалось, что за по
следние годы значительно 
расширилась военно-патрио
тическая пропаганда, обо
гатилось ее идейное содер
жание, улучшилась полити
ко-воспитательная работа. В 
ряде организаций Украины и 
Белоруссии, Москвы и Ле
нинграда, в Краснодарском,

Ставропольском. и Примор
ском краях, в Курской, 
Волгоградской и других об
ластях получили распрост
ранение такие постоянно 
действующие формы воен
но-патриотической пропаган
ды, как циклы Лекций и до
кладов на военно-политиче
ские темы, военно-патриоти
ческие клубы, кинофестива
ли, литературные диспуты и 
т. д.

22 Декабря VII съезд 
ДОСААФ приветствовала 
делегация Вооруженных 
Сил СССР. Под' звуки мар
ша, с развернутыми знамё
нами в зал Большого Крем
лёвского дворца вошли мо
тострелки, летчики, ракет
чики, моряки, десантники, 
танкисты, артиллеристы, 
связисты, пограничники, 
представители других ви
дов и родов войск. Делега
ты стоя, горячими аплодис
ментами встретили послан
цев Армии и Флота, многие 
из которых начальную воен
ную подготовку получили в 
организациях оборонного об
щества. Приветствие Воору
женных Сил огласил гвар
дии майор В. Г. Черный.

Съезд приветствовали ру
ководители зарубежных де
легаций: Димитровекого
коммунистического союза 
молодежи Народной Рес
публики Болгарии Г. Гри
горов, Венгерского оборон
ного союза Л. Кишш, обще
ства «Спорт и техника» 
ГДР Г. Теллер, Националь
ного института спорта, физ- 
воспитания и отдыха Рес
публики Куба Д. Альфонсо, 
Комитета по делам физ
культуры и спорта Корей
ской Народно-Демократи
ческой Республики Ли Чан 
Сен, Общества содействия 
обороне Монгольской На
родной Республики Б. Цог, 
Лиги обороны Польской На
родной Республики 3. Шид- 
ловский.

В прениях выступили за
меститель министра просве
щения СССР Ф. Е. Штыка- 
ло, Герой Советского Союза 
лётчик-космонавт, предсе
датель Федерации пара
шютного спорта СССР В. В. 
Горбатко, секретарь ВЦСПС 
В. Ф. Богатиков, председа
тель Советского комитета 
ветеранов войны генерал 
армии П. И. Батов и другие.

С докладом мандатной 
.комиссии выступил ее пред
седатель А. Н. Скворцов.

Съезд продолжает свою 
работу. it * h

22 декабря делегаты и 
гости съезда посетили Мав
золей В. И. Ленина и воз
ложили венок. (ТАСС).
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В Совете Безопасности

П Л Е Н У М  ЦК П О Р П
ВАРШАВА, 21 декабря. 

(ТАСС). Здесь состоялся 
второй пленум ЦК ПОРП. 
Он был посвящен задачам 
партийных организаций, вы
текающим из предсъездов
ской дискуссии и докумен
тов VI съезда ПОРП.

Пленум заслушал руково
дителей рабочих групп, ко
торые обсуждали в ходе 
VI съезда важнейшие про
блемы экономической, поли
тической ' и общественной 
жизни страны.

Центральный Комитет 
заслушал сообщение Пред-! 
седателя Совета Министров 
ПНР П. Ярошевича об ос
новных итогах выполнения 
народнохозяйственного пла
на в 1971 году и задачах на 
1972 год.

В заключение выступил 
Первый секретарь ЦК 
ПОРП Э. Терек.

В сообщений, представлен
ном П. Ярошевичем, гово
рится, что экономическое

Положение Польши характе
ризуется стабильностью, 
прогрессом в различных об
ластях, результатом чего яв
ляется улучшение условий 
жизни населения. Валовое 
промышленное производство 
возросло в нынешнем году 
на 8 Процентов, отмечаются 
положительные тенденции в 
развитии сельского хозяйст
ва. В 1^72 году нацйональ- 
иый доход увеличится на 6,1 
процента. Важной чертой 
плана на предстоящий год 
станет проведение в широ
ком масштабе модернизации 
промышленности.

Пленум принял решение 
о задачах партийных Органи
заций в светё документов 
VI съезда ПОРП. В нем от
мечается, что итоги первого 
года нынешнего пятилетне
го плана благодаря правиль
ной политике Партии й ак
тивности трудящихся способ
ствовали серьезному про
грессу в социальной и эко

номической областях. В 
предстоящий Период, гово
рится в решении, важней
шая задача —• воплотить 
всенародную поддержку 
программы VI съезда ПОРП 
в конкретные дела, направ
ленные на ее претворение в 
жизнь.

Пленум ЦК ПОРП при
нял постановление по вопро
су о выборах в сейм ПНР в 
1972 году. В нем отмечает
ся, что VI съезд ПОРП при
знал правильными выдви

нутые в ходе предсъездов
ской дискуссии предложе
ния о досрочных выборах в 
сейм ПНР в 1972 году. Цен
тральный Комитет считает, 
говорится в документе, что 
решение VI съезда ПОРП 
«За дальнейшее социалисти
ческое развитие ПНР» ста-, 
нет программной платфор
мой фронта единства народа 
на предстоящих выборах в 
сейм.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА ПАКИСТАНА
РАВАЛПИНДИ, 21 де

кабря. (ТАСС). Новый пре
зидент Пакистана 3. А. 
Бхутто выступил вчера по 
радио с обращением к на
ции. В этот же день ' он уст
роил пресс-конференцию.

3. А. Бхутто констатиро
вал, что Пакистан «стоит 
сейчас перед самым серьез
ным кризисом в своей исто
рии». Всю* ответственность 
за -это он возложил на Яхья 
Хана. «Серьезность положе
ния в стране, — утверждал 
он, —- объясняется только 
тем, что режим Яхья Хана 
совершил серию ошибок».

Президент сообщил, что 
он отдал приказ о немедлен
ном увольнении из армии

командующего сухопутными 
силами Хамид Хана, двух 
советников генерала Яхья 
Хана и еще пяти генералов.

Излагая свою позицию 
по вопросу Восточного Па
кистана, 3. А. Бхутто дал 
понять, что он и возглавляе
мый им режим так же, как 
и Яхья Хан, выступают 
против независимости Банг- 
ла деш. Оспаривая право 
народа Бангла деш на само
определение, он заявил: «Во
сточный Пакистан •— неотъ
емлемая часть Пакистана и 
должен .остаться в рамках 
единого Пакистана. Мы бу
дем бороться за Восточный 
Пакистан и возьмем реванш.

Мы побеспокоимся о том, 
чтобы временное унижение 
не осталось неотмщенным».
, О лидере Народной лиги 

Муджибуре Рахмане, нахо
дящемся в западнопакй- 
станской тюрьМе, 3. А. 
Бхутто сообщил лишь, что 
он Жйв. Он отказался 
дать ясный ответ на вопрос 
о его дальнейшей судьбе.

Бхутто обещал освобо
дить политических заклю
ченных, кроме тех, кто «был' 
обвинен в предательстве». 
Как известно, именно по это
му обвинению было аресто
вано большинство членов за
прещенной Народной лиги 
Муджибура Рахмана.

НЬЮ-ЙОРК, 22 декабря. 
(ТАСС). Совет Безопасно
сти ООН завершил рассмот
рение вопроса о положении 
на Индостайском полуостро
ве.

После консультаций со 
всеми заинтересованными 
сторонами Совет Безопас
ности принял компромисс
ный проект резолюции, под
черкивающий необходимость 
обеспечения длительного 
мира на Индостайском полу
острове. Проект резолюции 
призывает к согласованным 
мерам, которые могли бы 
привести к скорейшему воз
вращению беженцев в род
ные дома. Он требует пре
кращения всех Враждеб
ных действий и соблюдения 
прекращения огня. Резолю
ция предусматривает вывод 
всех иностранных войск с 
чужих территорий в период, 
когда для этого возникнут 
реальные условия. Она при
зывает все страны воздер
живаться от любых дейст
вий, Которые Могли бы ос
ложнить обстановку.

Проект резолюций был 
поставлен На голосование и 
получил большинство. За 

него проголосовали 13 чле
нов Совета Безопасности 
при 2 воздержавшихся 
(СССР и Польша). Никто не 
голосовал против.

Представитель Советско
го Союза Я. А. Малик зая
вил, что резолюция содер
жит важные положения, спо
собствующие нормализации 
обстановки на Индостанском 
полуострове. Я. А. Малик 
особо отметил намерение 
Индии не предъявлять ни
каких территориальных пре
тензий, как об этом было за
явлено премьер-министром 
Индии Индирой Ганди. Он 
отметйл, что Советский Со
юз с самого напала заявлял 
о том, что только народ Во
сточного Пакистана в лице 
его избранных представите
лей может решать свою 
судьбу. Тем не менее, зая
вил Я. А. Малик, советская 
делегация, отмечая положи
тельные Стороны примятой 
резолюции, воздержалась 
при голосовании, поскольку 
Советский Союз с самого

ГОТОВЯТ
РАСПРАВУ

НЬЮ-ЙОРК, 22 декабря. 
(ТАСС). Суд над Анджелой 
Дэвис начнется 31 января,

но уже сейчас американские 
власти готовятся к этому 
процессу.

Как сообщает печать, ме
ры «предосторожности», 
разрабатываемые полицей
скими и судебными органа
ми, являются беспрецедент

ными даже для Соединен
ных Штатов.

Около здания суда в Сан- 
Хосе (штат Калифорния) 
сооружается специальное 
помещение для обыска лиц, 
которым будет разрешено 
присутствовать на суде. По
лицейские будут записывать

имена лиц, присутствующих 
на суде, обыскивать их.

В здании суда и вокруг 
него устанавливаются огра
ждения, оборудуются элек
тронная сигнализация и спе
циальное освещение. Допол
нительная сигнализация и

начала считал, что только 
избранные представители 
Восточного Пакистана могут 
решать судьбу в отношении 
того, останется ли этот рай
он в составе Пакистана, или 
образует отдельное- незави
симое государство, о чем 
умалчивает принятая резо
люция.

Представитель Пакистана 
вновь пытался оспаривать 
Право народа Бангла деш на 
самоопределение и независи
мость. Министр иностран
ных дел Индии С. Сингх за
явил о Готовности прийти к 
взаимоприемлемому реше
нию с правительством Паки
стана, подчеркнув при этом 
необходимость участия в ко
нечном решении представи
телей Бангла деШ. Отсутст
вие этого условия в приня
той резолюций является ее 
слабым пунктом, сказал он. 
Министр иностранных Дел 
Индии повторил, что индий
ские войска не имеют ника
кого намерения оставаться 
в Восточном Пакистане 
больше, чей этого потребу
ет обстановка. Он вновь под
черкнул готовность индий
ского правительства прийти 
к договоренности с прави
тельством Пакистана о вза
имном выводе войск.

Министр иностранных Дел 
Индии заявил, что его пра
вительство с должным вни
манием рассмотрит резолю
цию Совета Безопасности и 
сделает дополнительные за
мечания по ней в случае не
обходимости. Он также За
явил о готовности самым 
внимательным образом изу
чить заявления нового граж
данского правительства Па
кистана и выразил надежду, 
что оно займет более конст
руктивную й миролюбивую 
позицию.

С. Сингх сказал, что три 
страны полуострова — Ин
дия, Пакистан й Бангла деш 
могут жить в мире и созда
дут подлинную 'атмосферу 
мира. и сотрудничества.

Совет Безопасности ре
шил созвать новое заседа
ние в случае, если в этом 
возникнет срочная необходи
мость.

оборудование устанавлива
ются также в Тюрьме, где во 
время суда будет содер
жаться Анджела.

Все это лишний раз гово
рит о той антикоммунисти
ческой истерии, которая раз
дувается властями накануне 
процесса.
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°БИ3°Р„ ТОРГОВЫЕ КОНТРАСТЫ
Растет благосостояние со

ветского человека, повы
шается спрос на товары и 
продукты питания. Одна из 
главных забот партии и пра
вительства — полное удов
летворение материальных и 
культурных потребностей со
ветских людей. Чтобы обес
печить их красивой одеждой, 
обувью, продуктами пита
ния, у нас производится все 
больше товаров, ежегодно 
открываются десятки мага
зинов и столовых, рестора
нов и кафе. Основное в их 
работе — борьба за отлич

ное качество продукции, вы
сокая культура обслужива
ния под- девизом ' «Сделано 
отлично, продано — отлич
но». И покупатель здесь яв
ляется главным арбитром: 
он судит о том, как работа
ют магазины и столовые, хо
рошо или плохо справляют
ся со своими задачами тру
женики не только торговли и 
общественного питания, но и 
коллективы промышленных 
предприятий, работники 
сельского хозяйства.

В сфере бытового обслу
живания трудится немало

людей, хорошо знающих свое 
дело, любящих свою профес
сию. Многие из них награж
дены Орденами и медалями 
Родины.

По итогам социалистиче
ского соревнования, за третий 
квартал.управление торгов
ли и обком профсоюза ра
ботников торговли и потреб
кооперации присудили пер
вое место орсу НТГУ в по
селке Стрежевом. Второе ме
сто занял коллектив магази
на № 12 Томского гастроном- 
торга, ему вручены перехо
дящее Красное знамя управ

ления торговли и обкома 
профсоюза работников гос

торговли и потребкоопера
ции и денежная премия. Об 
этом дружном коллективе 
хорошо отзываются покупа
тели.

«В помещении этого мага
зина уютно и чисто, — пи
шет в своем письме в редак
цию А. Орлова. — Работает 
здесь в основном молодежь, 
очень - приветливая с поку
пателями. Особенно мы ува
жаем продавцов А. Шабали
ну и Т. Тихонову. Они веж
ливы, внимательны, быстро 
обслуживают покупателей. 
Нам бы хотелось, чтобы про
давцы других магазинов учи
лись у них, как надо рабо
тать».

А вот что пишут в редак

цию В. Балыкин и другие 
шоферы грузового автотран
спортного предприятия № 3: 
«Просим передать нашу ис
креннюю благодарность пова
ру совхоза «Корниловский» 
В. Ольшевской, у которой 
мы . питались нынешним ле
том, когда находились в сов
хозе на сельхозработах. Она 
готовила нам вкусные блю
да Желаем ей хорошего 
здоровья».

Приятно читать эти слова 
благодарности людям скром
ной профессии. К сожале
нию, в редакционной почте 
встречаются и другие пись
ма.

Жительница четвертого 
микрорайона Е. Смирнова 
возмущается порядками в 
магазине № 82 Томского

горпищеторга. Находится он 
в одном из подъездов много
квартирного жилого дома, и 
покупатели часто стоят пе
ред его дверями на лестнич
ной клетке. При этом они ме
шают жильцам дома. А за
крывают магазин 4—5 раз в 
день: то на обед, то товары 
привозят, и продавцы прини
мают их. В помещении тес
но, грязно, нет элементарных 
условий ни для покупателей, 
ни для продавцов, ни для 
хранения товаров. Нет даже 
столика, на котором можно 
было бы сложить продукты 
в сумку.

Немало нарушений и на 
предприятиях общественного 
питания.

«В главном корпусе меди
цинского института есть бу

фет, но твердого распорядка 
его работы нет, — пишут 
студенты лечебного факуль
тета А. Иванова и другие. — 
В иные дни здесь, кроме га
зированной воды, ничего не 
бывает. Пирожков и було
чек зачастую не хватает, а 
если они и бывают, то не 
свежие. Работники буфета 
не заботятся о питании сту
дентов».

Много нареканий раздает
ся' в адрес кафе, что распо
ложено в Багашеве у самого 
тракта.

«В нашем селе многолюд
но, — пишет И. Куликов,— 
Томичи зимой и летом 
приезжают сюда на отдых. 
К их услугам есть мага
зины, столовая, кафе. Жаль 
только, что кафе стало

пристанищем пьяниц — в 
нем нет ни кофе, ни чая. 
Зато вином торгуют на роз
лив. Пьют здесь с утра и до 
вечера. Сюда же приносят 
водку из магазина, что нахо
дится рядом. Пьяные ведут 
себя безобразно: скверно
словят, дерутся. Все это 
йОртит настроение окружа
ющим».

Работники магазинов, сто
ловых, кафе, словом, все, 
кто трудится в сфере обслу
живания, .сталкиваются с 
людьми ежедневно, ежечас
но, ежеминутно. Поэтому 
им, как никому, необходима 
внимательность и вежли
вость, добросовестное отно
шение к своему служебному 
долгу.

В. ЛИТВИНОВА,
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Сборная СССР по футбо
лу, хотя ей всего двадцать 
лет, имеет уже за плечами 
богатую историю и довольно 
обширную летопись как офи
циальных, так и товарище
ских встреч с командами 
почти всех стран, где раз
вит футбол. Было время, 
когда мы имели право де
лать скидки на ее недоста
точный опыт. Тогда любой 
из ее противников выглядел 
загадочной величиной. Те
перь сборная СССР и других 
посмотрела, и себя показа
ла, приобрела прочную ре
путацию, с ней считаются, ~ 
ее побаиваются. Короче го
воря, спрос с нее должен 
быть строгим.

Сезон 1971 года ни в коей 
мере не испортил ее послуж
ного списка. Выделим глав
ные события: шесть офици
альных встреч в рамках 
чемпионата Европы с Испа
нией (2:1 и 0:0), Северной 
Ирландией (1:0 и 1:1), Кип
ром (3:1 и 6:1) и товарище
ская встреча с Шотландией 
(1:0). За исключением 
команды Кипра, противники 
незаурядные, тем не менее 
одержано пять побед при 
двух ничьих. Обеспечен вы
ход в четвертьфинал чем
пионата Европы.

Все это хорошо. Но фут
больные мерки не состоят 
лишь из цифр, занесенных в 
таблицы. Существуют, кро
ме того, и наблюдения, впе
чатления, которые порой не 
только не согласуются с 
цифрами, но и Вступают с 
ними в противоречие.

Мне довелось наблюдать 
за советской сборной на про
тяжении всех двадцати сезо
нов, видеть ее на трех чем
пионатах мира, быть знако
мым со всеми тренерами, с 
большинством игроков раз
ных поколений. Я упоминаю 
об этом для того, чтобы чи
татель, с которым я хочу 
поделиться своими сообра
жениями, не посчитал их 
внезапным экспромтом.

Так вот, на мой взгляд, 
никогда прежде сборная 
СССР так не настораживала 
и не огорчала, как в этом, 
благополучном с точки зре
ния арифметики, сезоне.

Свою историю , советская 
команда открывала смело, 
подчас даже дерзко. Ее не 
смущали титулованные про
тивники, она побеждала 
команды, носившие звание

чемпионов мира — сборные 
ФРГ, Италии, Уругвая, не 
теряла чувства собственного 
достоинства во встречах с 
англичанами и легендарны
ми бразильцами. Но ее атте
стовали не только цифровые 
итоги матчей (случались, 
разумеется, ничьи и пораже
ния), а и сам облик игры, 
неизменно отважной, в тем
пе, предложенном ей самой, 
с упорными, настойчивыми 
атаками. Выпадали матчи, 
когда сборная СССР, добив
шись ощутимого игрового 
перевеса, заставив противни
ка обороняться, тем не ме
нее либо проигрывала, либо 
довольствовалась ничьей. Ее 
тогда критиковали за неуме
ние распорядиться преиму
ществом, за непрактичность, 
за промахи форвардов, но 
никто не имел права усом
ниться в ее нацеленности на 
атаку, в ее воле, во всем 
том, что можно назвать 
футбольным оптимизмом.

И вдруг мы стали свиде
телями Крутого поворота в 
ее судьбе. Эти короткие за
метки отнюдь не исследова
ние, я не собираюсь разби
рать во всех подробностях, 
когда, где и при каких об
стоятельствах это началось. 
Скажу только, что едва ли 
не самый бесславный матч 
был сыгран командой летом 
1970 года на Мексиканском 
чемпионате мира с уругвай
цами. Огорчил не проигрыш: 
всякое бывает. Огорчило то, 
что сборная СССР г?е была 
похожа на себя. Она опаса
лась противника, который 
сам ее боялся. Вспомина
лось, что прежде советская 
сборная не раз уверенно 
обыгрывала уругвайскую, 
думалось о том, что уруг
вайцы и в этом своем соста
ве нисколько не сильнее, а 
наши не осмеливаются их 
атаковать и ведут странную 
выжидательную игру.

Если оставить в стороне 
цифры и принять в расчет 
характер игры, то в актив 
сборной СССР можно зане
сти в этом году лишь вто
рой тайм московского матча 
с испанцами, когда она мно
го атаковала и диктовала 
свою волю. В других поедин
ках со сборными Испании и 
Северной Ирландии совет
ская команда не только не 
имела преимущества, но и 
уступала инициативу про
тивнику, связывая свои на

дежды с неуязвимостью обо
роны.

Все имеет свои причины. 
Нет смысла заподозрить, 
что это превращение слу
чилось по чьей-то недоброй 
воле, из-за чьих-то просче
тов. Гавриил Качалин, ру
ководивший сборной в Мек
сике, руководил ею и в 
прежние годы, когда она 
преуспевала в атаках. Сме
нивший его Валентин Нико
лаев, сам в прошлом фор
вард, все свои помыслы свя 
зывает с атакующим стилем 
Об этом же стиле неустан 
но напоминает и печать. По 
чему же лозунг повис в 
воздухе?

Двенадцать матчей в 
трех европейских клубных 
турнирах сыграли в этом го
ду прошлогодние призеры 
чемпионата СССР — мос
ковские клубы ЦСКА, «Ди
намо» и «Спартак». Как 
известно, только «Динамо» 
пробилось в третий круг 
Кубка кубков, но и эта 
команда не блеснула игрой. 
Можно, конечно, вспомнить 
о том, что ЦСКА и «Дина
мо» дебютировали в ■ евро
пейских турнирах, но это 
слабое утешение. «Спартак» 
выступал в них уже третий 
раз и одинаково пассивно, с 
каким-то душевным безраз
личием выбывал из борьбы, 
нисколько не заботясь о сво
ей былой репутации коман
ды, во-первых, «кубковой» 
и, во-вторых, игравшей с 
огоньком против зарубеж
ных противников. Добавим, 
что в недалеком прошлом 
именно на эти три Клуба 
опиралась сборная СССР и, 
главным образом, потому, 
что игрокам этих клубов бы
ла знакома атакующая иг
ра. Сейчас, если говорить о 
форвардах, московским клу
бам некого предложить в 
сборную. А коль скоро по
блекла игра клубов — ос
новных поставщиков нацио
нальной команды, то и сама 
эта команда оказалась в 
трудном положении.

У нас есть, правда, киев
ское «Динамо» — клуб, ли
дирующий в советском фут
боле в 1966—1968 годах и 
вернувший себе эту роль 
теперь, в 1971-м. Команда 
сильная, прочная, волевая, 
квалифицированная. Но вот 
странность, ее хавбеки и 
форварды, которых с на

деждой призывают в сбор
ную, не становятся в ее ря
дах ведущими фигурами. 
Мне кажется, что этот клуб 
силен прежде всего своим 
игровым единством, хорошо 
налаженным взаимодейст
вием, почти автоматическим 
взаимопониманием, не го
воря уже о том, что он 
имеет и тактическое своеоб
разие. Оказавшись вне при
вычного клубного ансамбля, 
киевские динамовцы что-то 
теряют из своих игровых 
достоинств, (разумеется, это 
не относится к прекрасно 
проявившему себя в сбор
ной вратарю Рудакову).

Думаю, ушли времена, 
когда достаточно было при
звать в сборную сильней
ших игроков и доверить им 
те же места, которые они 
занимали в клубах. Когда- 
то получалось так: пози
ция определяла игру. Те
перь игру в большей мере 
диктует взаимодействие, 
причем не стандартное и не 
двух-трех футболистов, а 
постоянное, разнообразное, 
с участием больших групп и 
защитников, и форвардов. 
Вероятно, сборной следует 
прежде избирать игровую 
идею, а потом уже соответ
ствующий состав. В этом 
смысле как раз и интересен 
опыт киевского «Динамо».

Известны многие с̂ дучащ- 
когда сборные! формирова
лись вокруг «звезд», таких, 
как Пеле, Эйсебио, Чарль
тон, Копа, Альберт, Мюл
лер. Когда «звезд» такого 
масштаба нет, успех может 
принести только продуман
ное, отшлифованное такти
ческое взаимодействие. Оно 
способно вернуть игре и 
атакующую направленность, 
которая была характерна 
когда-то для советской на
циональной команды. Ба
лансирование на грани гола 
в свои ворота, которое мы 
наблюдали в матчах с 
командами Северной Ир
ландии и Испании, хоть и 
кончилось для сборной 
СССР благополучно, радуж
ных перспектив не сулит.

Так что, оценивая ны
нешний международный се
зон, следует больше ориен
тироваться на впечатления, 
а не на цифры в турнирной 
табличке.

Л. ФИЛАТОВ, 
редактор еженедельни
ка «Футбол-хоккей».

СНОВА ПОРАЖЕНИЕ И ПОБЕДА
СТОКГОЛЬМ, 21 декаб- сборной Швеции с тем же 

ря. (ТАСС). В повторном счетрм выиграли у олимпий- 
матче, который проходил в ской сборной СССР — 5:3 
городе Евле, хоккеисты (1:1, 3:2, 1:0). Счет открыл

Олег Иванов. Однако в на
чале второго периода впе
реди уже были шведы, ко
торые удержали игровое 
преимущество до финальной 
сирены. Еще две шайбы в 
нашей команде забросили

Александр Якушев и Евге
ний Поладьев.

Молодежная сборная 
СССР в городе Нюбру вновь 
добилась победы во встрече 
с молодежной сборной Шве
ции — 5:3 (3:0, 0:0, 2:3).

УРОКИ ТРУДНЫХ 
ВСТРЕЧ

П реды дущ ий  т у р 'б ы л  не
удач н ы м  для хо кк е и сто в  « Я н 
та р я » . В Свердловске м естн о
м у  «Кедр у» то м ская  ком анда 
обе встречи  п роиграла (счет 
первой — 5:8 , а второй — 3:4). 
Теп ер ь , чтобы претен довать  
на призовое м есто , в после
д ую щ и х  м а тч а х  «Я н тар ю »  
нуж но  н ав е р с ты в ать  уп у щ е н 
ное.

Н астрой  на победу ч у в с т 
вовался в д е й с тв и я х  н аш и х  
реб ят, в ы ш е д ш и х  в прош ед
ш ий втор ник на в стр е ч у  с 
«П о лигр аф м аш ем » из Ш ад- 
р и н ск а . П осле броска Г . Де
нисова «Я н тар ь »  повел в сче
те , однако к  кон ц у периода 
уж е  п ро игры вал — 1:2 . П осле пе
реры ва Г . А б д у л в а хи то в  ср ав 
нял сч е т , но го сти  снова вы
ш ли  вперед. О днако э та  ш ай
ба бы ла  и х последней у д а 
чей . Бросок Ю. П анкр ато ва 
восстановил равновесие в сче
те , а ш айба , заб и тая  В . Ки се
левы м , с та л а  переломной в 
это й  встр ече . С ч е т 4:3  продер
ж ал ся  почти до конца м атча . 
На последней м и н уте  го сти , 
н адеясь  сп асти  х о тя  бы очко, 
зам енили  вр атар я  ш есты м  по
левы м  игроком . Э то  сто ило  им 
ещ е одной ш ай б ы , котор ую  за 
бросил В . Ч еркасов .

В повторной встрече « Я н 
тар ь»  учел уро ки  этой  тр уд н о  
давш ей ся  победы и с  п ервы х 
м и н ут  предпринял затяж н о й  
ш тур м  ворот го сте й . К концу 
периода том ичи вели со сче
том 3 :0 . П ервую  ш айбу с по
дачи Г . А б д ул ва хи то в а  забро
сил Ю. П ан кр ато в , втор ую  — 
Г. А б д ул в а хи то в , а тр е ть ю  — 
В . Карп ун ин  с подачи Ю. П ан
кр ато ва .

Но сто ило  ком анде ч у ть  у с 
п о ко и ться , « п о чувство вать  по
беду» , как  спортивное сч а сть е  
о твер нулось  от них Ш айба в 
в ы годн ей ш их с и ту а ц и я х  о тк а 
зы в ал ась  идти в ворота. Воз
м ож ность увели чи ть  сч е т по
луч али  и Л . Ш орин , и В . Чер
касов , и Ю. М альцев, н о ... во 
втором периоде ни р азу  не 
за ж гл а с ь  к р асн ая  лам почка за 
воротами го сте й . Зато  одн аж 
ды в сп ы хн у л а  она за ворота
ми « Я н та р я » , когда го сти , 
восп ользовавш и сь  н есогласо
ван н остью  дей ствий  хозяев  
площ адки  при см ене составов 
в ходе встр ечи , вы вели своего 
н ападаю щ его  один на один с 
вратарем  В . Кривош еи н ы м .

. П ервая половина заклю ч и 
тельно й  д в ад ц ати м и н утки  про
ш ла б е зр е зул ьтатн о .

П осле смены  ворот у с п е х  
приш ел к Бо рису М акаренко , 
впервы е в это м  сезоне на
девш ем у ф ор м у « Я н та р я » . Ч е т
вертая ш айба бы ла заброш ена 
им с подачи Ю. М альцева. З а 
тем д о сти г  цели бросок Л . Ш о
ри н а . Гостям  у д а е тся  провести  
вторую  ш ай б у , когда наш и  ре
б ята  н ахо д и ли сь  в численном 
м ен ьш и н стве , однако в о твет 
на это  Юрий П ан кр ато в  д важ 
ды  в течение  одной м и н уты  
поразил ворота «П олиграф м а- 
ш а» . 7:2 — вот и то г  повтор
ной встр ечи .

О чередные м атчи  «Я н тар ь»  
проводит 27 и 28 декабря с 
н и ж н е таги л ьски м  «Вы сокогор- 
цем» на площ адке стадиона 
«Тр уд » .

В . С ЕР Д Ю К .

НАШ
ФОТОКОНКУРС:

• .
;? УШШ

У В И Д ЕН О  в  ж и з н и

.и несколько строк комментария

Морозная ночь сказочно 
преобразила, природу. Кусты, 
ветки деревьев, словно круже
вами, вытканными искусными 
руками матушки-зимы, покры-

. лись серебристым инеем. 
Льдом сковало большие и ма
лые реки.

Но что это?. Среди белого 
царства льда и искристого 
снега весело журчит малень
кий неугомонный ручеек. И 
даже всесильный Мороз-вое-

Сегодня в области ожи
дается облачная с проясне
ниями погода, слабый снег. 
Ветер юго-западный, 5—Ю 
метров в секунду, темпера
тура днем 11 — 16 градусов, 
по северо-восточным райо
нам — 15—20 градусов 
мороза.

вода ему не страшен...
А. КОВАЛЕВСКИЙ, Редактор

студент ТИСИ. А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ИШШПШЕЕПЕ
Д Л Я  НОВОЙ Т Э Ц
В Томском проектном инсти

туте «Тепло»лектропроект» за
кончено ■ технико-экономиче
ское обоснование строительст
ва новой тепловой электро
станции в Красноярском крае. 
Мощность станции — 4,8
млн. киловатт. Работать она 
будет на базе бурых углей

Канско-Ачмнского бассейна. 
На станции предполагается 
устанояить сверхмощные 
энергоблоки по 800 тысяч ки
ловатт каждый.

Проектные работы велись 
группой сотрудников институ
та под руководством Я. П. 
Тульчинского.

С. БОЯРШИНОВ.

ЗА ИЗОБРЕТЕНИЕ—УЧЕНАЯ СТЕПЕНЬ
В адрес кафедры электро

техники и автоматики Томско
го инженерно-строительного 
института пришло сообщение 
из Высшей аттестационной ко
миссии. Доценту В. Г. Бау
му по совокупности работ — 
изобретений в области элек
трооборудования и автомати
зации лесной промышленно
сти — присуждена ученая

В Ы С О Т Н Ы Й  К Р А Н

степень кандидата технических 
наук. Предложенные В. Г. 
Баумом различные приспо
собления и устройства нашли 
широкое применение на лесо
обрабатывающих предприяти

ях Иркутска, Томска, Новоси
бирска, Урала, Якутска и дру
гих лесных районов страны.

В. РУМЕРМАС,

Шестой высотный кран мар
ки «КБ-306» скоро появится на 
стройках Томска. В управле
нии механизации «Главзапсиб- 
строя» началась сборка крана. 
Общий вес его 86 тонн, высота 
48 метров, грузоподъемность

до 8 тонн. Пять таких кранов 
уже нынче работают на соору
жении девятиэтажных жилых 
домов, междугородной теле
фонной станции и на других 
строительных площадках.

, Н. ИВАНОВА.

TEAT
24 д е к а б р я  — «Конец Х ит- 

рова р ы н ка» .

m К 1 /1  н о

В
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

«М ем орандум  Квиллера» —
8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 
18-10, 20-05, 22.

«Н елю бим ая» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.

Зал  кин о хр о н ики  — «И н
ди йские  й оги , кто  они?» — 9,
10 05, 11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 
16-35, 17-40, 18-45, 19-50, 20-55, 22

«ОКТЯБРЬ»
«М ем орандум  Квиллера» —

.........  ........................ 16-20,
ора

8,40, 10-35, 12-30, 14-25,'
18- 15, 20-10, 22-05.

«Н елю бим ая» — 10-40, 12-20,
14-10, 16, 17-40, 19-20, 21,
22-40. Д ля детей  — «Ко то в
ски й »  — 9.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Нелю би

мая» — 8-50, 10-35, 12-20,
14-05, 16, 17-45, 19-30, 21-15.

М алый зал — « Б у н та р ь  в 
м аске» — 8-45, 12-25, 14-15,
16-05, 17-55, 19-45, 21-35. Для 
детей  — «Тай н а  зеленого бо
ра» — 10-35.

«СИБИРЯК»
«П охищ ение Тим о Риннель-

та»  .(две сери и ) — 11, 14. 17.
♦ А нж елика — м ар ки за ан ге 
лов» — 20, 21-50. Для детей  — 
«Хо чу все зн а ть »  №  63 — 9-20. 

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Бег» (две серии) — 16,
19- 40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Ч есть  моей ж ены » — 18,20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«М иссия в Кабуле» (две се 
рии) — 16-20, 18-40, 21.

П ЯТ Н И Ц А , 24 декабря 
ТО М СК

14,25. _ «П ереступи  порог».
Ф ильм . 15.25. Э кран  — ш к о л ь 
н и кам . «С тран и чки  н аш ей  
ж и зн и »  15.40. «За лен и н ско й  
зап и ско й ...»  16.00. Ж урн ал  
«Здоровье» . 16.45. М аленький  
ко н ц ер т . 16.55. Н овости.

М О СКВА
17.20. Р. Г лиэр. «М едный 

всад н ик» . С п ектакл ь  Л ен и н 
гр а д ск о го  го су д ар ствен н о го  
ак ад ем и ч еск о го  т е а т р а  оп еры  
и б ал ет а  им ени  К ирова. Т р ан 
сл я ц и я  из Л енинграда., 19.30. 
Н овости. 19.45. В эф и р е  — 
«М олодость». «Т омский р е 
п о р таж » . Т ом ский м еди 
ц и н ски й  и н сти ту т. 20.20.
« З д р авству й , р у сск и й  ц и рк» . 
Т елеви зи о н н ы й  д о к у м ен тал ь 
н ы й  ф и льм . 20.50. « М у зы кал ь
н а я  аф и ш а» . 22.00. Н овости. 
22.10. «Двое». Т елеви зи о н н ы й  
х у д о ж еств ен н ы й  ф и льм . 23.00. 
В ечер, п о свя щ ен н ы й  100-ле
тию  со дн я р о ж д ен и я  А. Спен- 
д и ар о ва . Т р ан сл яц и я  из
ГАБТа. В п ер е р ы в е  — и н ф о р 
м ац и о н н ая  п р о гр ам м а  «В ре
мя».

Спектакль для детей 
«Бременские музыканты».

25, 26, 31 декабря начало — в 10 час. 30 мин. 
и в 13 час. 30 мин. дня.

28, 29 декабря ... начало — в 10 час. 30 мин. 
утра.

25—26 декабря 25—26 декабря
Томская областная филармония

Зал обллектория
СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ 

А. Бородин — Вторая симфония.
П. Чайковский — Первый концерт для фортепья

но с оркестром.
Дирижер — Владимир ИГНАТЬЕВ.

(г. Саратов).
Солист — лауреат международного конкурса 

Аркадий СЕВИДОВ.
Начало — в 20 час.

Действительны абонементы (№ 1).
Билеты продаются.. .

Городское профессио
нально-техническое училище 
№ 12 объявляет прием 
учащихся на 1972— 73 
учебный год. Принимаются 
девушки в возрасте 16— 17 

- лет с образованием восемь 
классов. Срок обучения — 
один год.

Училище готовит рабочих 
по следующим специально
стям: портной массового
производства, пгвея-мотЬри- 
стка.

Общежитием училище не 
обеспечивает. Учащимся вы
плачивается стипендия — 
33 рубля.

Начало занятий — с 3 ян
варя 1972 года.

За справками обращаться 
по адресу: 634001, Томск, 
п'р. Ленина, 100, ГПТУ12.

Для работы на Томском 
химфармзаводе требуются: 
слесари в цехи, слесари-сан
техники, кочегары, электро
монтеры, ученики гракули- 
ровщиков, грузчики.

За справками обращаться 
в отдел кадрЬв завода по 
адресу: 634026, Томск, ул. 
Р. Люксембург, 92, или 
проспект Ленина, 151, го
родское бюро по трудоуст
ройству населения.

30 декабря спектакль 
«Единственный свидетель» 
заменяется спектаклем
«Странная миссис Сэвидж».

Приобретенные билеты 
действительны.

Учебно-курсовой комби
нат Томского областного 
объединения «Сельхозтех
ника» производит набор 
учащихся на курсы по под
готовке шоферов 3-го класса 
с отрывом, от производства.

Принятым на курсы "вы
плачивается стипендия в 
размере 70 руб. в месяц.

За справками обращаться 
по адресу: 634015, Томск, 
ул. Энергетическая, 2. Про
езд автобусами №№ 3 и 3-а 
до остановки «Первые Сен
ные».

Областная дирекция по 
ремонту радиотелевизион
ной аппаратуры имеет для 
продажи за наличный' и без
наличный расчет радиодета
ли и радиолампы из числа 
неликвидных и сверхнор
мативных остатков.

Обращаться по адресу: 
634029, Томск, ул. Герце
на, 5, к главному инженеру 
дирекции.

МЕНЯЮ однокомнатную 
изолированную благоустро
енную квартиру 18 кв. м в 
городе Мингечауре Азер
байджанской ССР на квар
тиру в городе Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Алтайская, 137, кв. 7, те
лефон № 4-62-37. Осипчук 
В. И.

Сибирскому физико-тех
ническому институту на по
стоянную работу требуются: 
инженер по технике безопас
ности, инженер-радиотехник, 
ннженер-механик, радиотех
ники, инженеры—механики 
и радиотехники для работы в 
конструкторском бюро, сле
сари по обслуживанию ме
таллообрабатывающего обо
рудования, слесари по обра
ботке металлов, фрезеров

щики, настройщики радио
аппаратуры, аппаратчики 
азотно-кислородной станции, 
машинисты компрессорных 
установок, шоферы, автосле
сари, комендант, грузчики.

Обращаться: г. Томск,
пл. Революции, 1. Или в го
родское бюро по трудоуст
ройству и информации насе
лений.

Т ом ский го с у д ар ствен н ы й  
у н и в ер си тет  о б ъ яв л яе т , .что 10 
я н в а р я  1972 года, в 14 час. 
30 м ин., в. ау д и то р и и . №  323 
главного  к о р п у са  у н и в ер си те 
та, н а  зас ед ан и и  с о в ет а  , по 
п р и су ж д ен и ю  у ч е н ы х  степ е н е й  
по биологи ч ески м  н а у к а м  ' со
сто и тс я  З А Щ И Т А  Д И С С Е Р Т А 
ЦИИ н а  с о и ск ан и е  учен о й  с т е 
пен и  д о к то р а  би о л о ги ч ески х  
н а у к  Н. Г . Соломоновым н а  
тем у: «О пы т и зуч ен и я п о п ул я
ционной эколо ги и  гр ы зун о в  и 
зайца-беляна в Ц ентральной 
Я к у ти и » .

С д и ссе р тац и ей  м о ж с з  о зн а 
к о м и ться  в н ау ч н о й  библиоте
ке  у н и в ер си те"а .

Проектно - конструктор
скому бюро объединения 
«Томлеспром» на постоян
ную работу срочно требуют
ся: инженер-геолог, инже
нер или техник по техниче
скому надзору за строи
тельством.

Адрес: 634003, Томск,
Кузнечный взвоз, 12.

Головной завод «Рембыт- 
техника» доводит до сведе
ния, что по ул„ Герцена, 72, 
производится ремонт и наст
ройка музыкальных инстру
ментов, пишущих и счетных 
машин.

Часы приема — с 9 до 
18 час. В переулке Тихом, 
20-а, открылась мастерская 
по шлифовке и правке опас-. 
ных бритв, электрических 
и ручных машинок для стри
жки волос, заточке ножей и 
ножниц, маникюрных прибо
ров. Часы приема — с 11 
до 19.

А Д Р Е С  Р ЕД А К Ц И И : г . То м ск , про сп ект им . Ф р у н зе . 103. Т Е Л Е Ф О Н Ы : редактора 
II  г  Hi I И U L 111111 П И Г /  ри ата  — 5-31-33, отдела п а р ти й н о й  ж изн и  — 4-68-42. 4-40-48, отдела п ро м ы ш лен н ости , н еф тегеологии . с тр о и те л ь ств :

даЦмвьнб№£Ед1-£ш  бзкоМЙйа Мн I ш и м яш ш зяН Ц : н ауки  и учеб н ы х заведений — 4-33 63, отдела инф орм ации — 5-35-J0 и 5-22 43, отдела со вр |ско го  с тр о и те ль ств а  и
* "в . и зд ательство м  и деж урного  — 4-35-53. с те н о гр а ф и стк и  — 5-24 48.

5-29- 44, 
ности .

приемной

4-20-S1. зав.

редактора — 5-37-31, зам ести телей  р е д а к то р а  — 5-28-30, 5-27-49, о тв е т , се кр е та р я  — 5-26-47, секрета- 
н еф тегеологии . с тр о и те л ь ств а  и тр ан сп о р та  — 4-46-76 и 4-51-83, отдела сельско го  хо зя й ств а  — 4-23-60, отдела

,бы та  5-23-44, о тд ела  писем  — 5-33-46 и 5-30-41, б ухгалте р и и  и отдела объявлений —

К302881 Заказ № 8496
г . То м ск , ти п о гр аф и я  областного  уп р авлен ия по п е ч ати .
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